
Цветочная весна
В Барнауле раскупают тюльпаны.
С приходом весны в цветочные магазины краевой столи-

цы завезли свежие партии тюльпанов. Один цветок стоит 
от 80 до 110 рублей. По словам продавцов, за пару дней до 
Международного женского дня цены поднимутся.

– На выходных уже был ажиотаж среди покупателей, 
тюльпаны разбирали в основном мужчины. Главный повод 
– поздравить вторых половинок с приходом весны. Так у 
нас происходит каждый год. В воскресенье один барнаулец 
заказал целую охапку цветов, в ней было 33 тюльпана. Будем 
надеяться, что 8 Марта спрос на них увеличится, – говорит 
продавец Татьяна Скоробогатова.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Энергетик – 
профессия семейная

27 февраля исполнилось 60 лет со дня пуска Барнауль-
ской ТЭЦ-2.

Первый энергоблок станции – котел и паровая турби-
на – положил начало созданию единой энергосистемы 
края. С юбилейной датой коллектив станции поздравили 
руководители Сибирской генерирующей компании (СГК), 
представители администрации Алтайского края, АКЗС, 
администраций Барнаула и Октябрьского района города. 
Директор Барнаульской ТЭЦ-2 Александр Лукьянов в своем 
выступлении отметил, что в последние три года на станции 
велась серьезная модернизация, проведены замена двух 
турбоагрегатов и реконструкция котельного оборудования. 
Это позволило получить прибавку мощности по тепловой 
и электроэнергии, повысить надежность генерации. ТЭЦ 
обеспечивает теплом и горячей водой более 40 процентов 
потребителей краевого центра.

Сегодня на станции трудится почти 600 человек, сложилось 
несколько династий энергетиков. Например, общий трудо-
вой стаж династии Косиловых – Носихиных составляет 211 
лет, Тюпко – Неверовых – 202 года, Курниковых – Друженко-
вых – 188, Архиповых – Герасимовых – 160, Шокуровых – 113 
лет. На торжественном собрании 48 лучшим работникам 
станции были вручены краевые, городские, районные и 
корпоративные награды.

Людмила ЕРМОЛИНА

Что там, 
в охотничьих угодьях?

Заместитель начальника управления охотничьего 
хозяйства Главного управления природных ресурсов и 
экологии Алтайского края Максим КАТЕРНЮК рассказал 
«Алтайской правде» о событиях, происходящих в охотни-
чьих угодьях края.

– За минувшие праздничные дни возбуждено по резуль-
татам рейдовых материалов, проводимых нашими сотруд-
никами, 4 уголовных дела. Незаконно добыты лось и 8 ко-
суль. Районы, где удалось это выявить – Новичихинский, 
Егорьевский, Баевский, Тальменский. Подозреваемые уста-
навливаются, по некоторым материалам уже возбуждено 
уголовное дело.

Все виды охоты на территории края практически закон-
чены. Нарушают закон, как правило, с применением снего-
ходной техники. За минувшую неделю госохотинспекторами 
составлено 15 административных материалов. Нарушения 
стандартные: пребывание с оружием на снегоходной технике 
вне сроков охоты без разрешения и так далее.

Ежегодно говорим о проблеме охоты со снегоходом. Ка-
тернюк уверен, что надо решать на законодательном уровне.

Снегоходы использовались в незаконной охоте, не зареги-
стрированы. Приобретаются, но на учёт не ставятся. Почему? 
Многие считают, что проще не платить транспортный налог 
на эту технику, нежели заплатить штраф.

Людмила ИЗВЕКОВА
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В помощь докторам и детям

В крае продолжается подготовка медицин-
ских специалистов для нового перинатального 
центра. На специализированной конференции 
«Тактика ведения преждевременных родов» 
выступила директор Ивановского научно-ис-
следовательского института материнства и 
детства им. В. Городкова доктор медицинских 
наук Любовь Посисеева.

Она отметила чрезвычай-
ную актуальность темы для 
Алтайского края, так как он 
принимает ежегодно 32 ты-
сячи родов, тогда как сред-
ний показатель рождаемости 
в регионах России – 10-12 
тысяч.

– Женщин, которые мо-
гут в течение десяти пред-

стоящих лет эффективно 
рожать в самый хороший 
для этого возраст – до 28 
лет (родившиеся в конце 
восьмидесятых и девяно-
стых годах), у нас в стране 
очень мало. Сейчас идут 
повторные, вторые, третьи 
роды у женщин старшего 
возраста, а с увеличением 

возраста повышается риск 
рождения нездоровых детей. 
Следовательно, у вас велика 
потребность в перинаталь-
ных центрах, где будут вы-
хаживаться недоношенные 
дети, которым не дано жить 
без этих учреждений.

В  
Планируется, что часть 

будущих сотрудников пе-
ринатального центра прой-
дет обучение в ведущих 
научно-исследовательских 
институтах России и на 

кафедрах акушерства, ги-
некологии и педиатрии в 
Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, в Алтайском 
государственном медицин-
ском университете.

(Окончание на 5 стр.)

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

Утром местами туман, изморозь, 
на дорогах гололедица.

в последующие двое суток в крае
4 марта Ветер переменный, 

2-7 м/сек. Утром местами 
туман, изморозь, на дорогах 
гололедица.
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В преддверии весны большую 
часть населения, конечно, ин-
тересует, какие меры предпри-
нимаются в крае для снижения 
негативного воздействия па-
водковых вод в настоящем и 
будущем.

Об этом рассказали на пресс-конфе-
ренции начальник Главного управле-
ния природных ресурсов и экологии 
Алтайского края Владимир Попряду-
хин, заместитель начальника Главно-
го управления, начальник управления 
природных ресурсов и нормирования 
Виктор Бротцман, начальник отдела во-
дных ресурсов этого управления Олег 
Ткаченко.

– Главное управление природных 
ресурсов и экологии осуществляет 
основную функцию по защитным 
сооружениям, тем прогнозным ме-
роприятиям, которые нас ожидают в 
рамках паводка, – отметил Владимир 
Попрядухин.

По совместным с МЧС России данным, 
под зону подтопления и затопления по-
падаю т 146 населенных пунктов в 29 
муниципальных образованиях.

В 2014 году из федерального бюджета 
Алтайскому краю были выделены суб-
венции в сумме 63,37 миллиона рублей, 
которые направлены на осуществление 
отдельных полномочий Российской Фе-
дерации в области водных отношений. 
В ряду наиболее важных мероприятий 
были следующие.

В райцентре Солтон для обеспечения 
пропуска паводковых вод и ледохода 
закончены работы по расчистке русла 
реки Солтонки.

Завершены работы по расчистке 
русла реки Сентелек в селах Сентелек 
и Покровка, русла реки Тулата в селах 
Тулата, Долинское и Усть-Тулатинка, 
русел рек Бараушка, Табунка в райцен-
тре Чарышское.

Завершен капитальный ремонт струе-
направляющей дамбы у села Верх-Ка-
тунского Бийского района. В результате 
от Катуни защищена территория села 
Верх-Катунского, на которой проживает 
729 человек и расположено 22 объекта 
социальной сферы.

Один из основных объектов, которые 
сегодня выполняются в крае, – дамба в 
микрорайоне Зеленый Клин в Бийске. 
Здесь 7,5 тысячи населения, по информа-
ции органов местного самоуправления, 

оказались в минувший паводок в зоне 
подтопления.

Фактически четыре года назад был 
подготовлен проект по данному защит-
ному сооружению. Его сметная стоимость 
составляла порядка 436 миллионов ру-
блей. В прошлом году с учётом того, что 
федеральным агентством были приняты 
решения по включению в план работы 
государственной программы по развитию 
водохозяйственного комплекса данного 
объекта, администрацией Бийска про-
ведены все необходимые мероприятия. 
Определён подрядчик, который уже начал 
работу в полную силу. С учётом сжатого 
времени пришлось принимать серьёзные 
меры вплоть до изменения технологии.

С подрядчиком были достигнуты 
договорённости по темпу и графику ра-
бот. Пришлось формировать его таким 
образом, что мы смогли под этот объём 
осуществить мероприятия только исходя 
из круглосуточного графика работы. На 
сегодня работы ведутся с опережением 
графика.

В целом задан такой темп, чтобы успеть 
к паводку нынешней весны независимо 
от того, что окончание работ по плану – 
четвертый квартал 2016 года.

Людмила ИЗВЕКОВА

ТЕМА ДНЯ
Лёгких паводков не бываетКурс на импорто-

замещение
Губернатор Александр Карлин принял участие 

в работе Красноярского экономического форума. 
Одним из центральных событий стало заседание 
совета при полномочном представителе президента 
в Сибирском федеральном округе. Руководители ре-
гионов рассматривали меры по реализации планов 
содействия импортозамещению.

В своем выступлении губернатор Алтайского края 
подчеркнул, что курс на импортозамещение, взятый 
руководством страны, является необходимым шагом. 
Поэтому нужно разумно и эффективно его реализо-
вать на региональном уровне. По словам Александра 
Карлина, в Алтайском крае еще в январе утвержден 
план содействия импортозамещению. В документе 
предусмотрены мероприятия, направленные на выяв-
ление возможностей и потребностей предприятий и 
организаций в импортозамещении. В настоящее время 
почти половина товарной продукции импорта региона 
приходится на продукцию машиностроения. Поэтому 
в промышленности основные действия власти направ-
лены на обеспечение стабильной работы предприятий, 
зависимых от поставок импортных комплектующих.

– Главная задача для пищевой и перерабатывающей 
промышленности края, а также аграрной отрасли – 
воспользоваться ограничениями на поставку продо-
вольствия в Россию, введенными правительством, и 
расширить ассортиментную линейку продуктов для 
поставки в другие регионы Сибири и всей страны, – 
сообщил Александр Карлин.

Он отметил, что в крае подготовлены соглаше-
ния с ведущими торговыми сетями, в том числе и 
по увеличению присутствия продукции алтайских 
предприятий на магазинных полках за пределами 
нашего региона.

Губернатор также обратил внимание участников 
совещания на эффективность кластерного подхода 
к развитию производства на территории Алтайского 
края, особо выделив биофармацевтическое направле-
ние. По мнению главы региона, для развития производ-
ства потребуются серьезные инвестиции. Нынешний 
их объем пока недостаточен для заявленных планов.

По итогам работы совета при полномочном пред-
ставителе президента были приняты решения по 
поддержке развития процесса импортозамещения 
в регионах Сибирского федерального округа.

В соответствии с решениями совета представителям 
регионов рекомендовано максимально использовать 
местное сырье и материалы для изготовления раз-
личных видов продукции. Также рекомендовано в 
приоритетном порядке приобретать технику и обо-
рудование российского производства. Кроме того, 
губернаторы сибирских регионов обсудили вопрос 
о принятии обращения к Правительству России, в 
котором содержится призыв увеличить объемы фи-
нансирования субъектов РФ в рамках реализации 
планов первоочередных мероприятий по обеспече-
нию устойчивого развития экономики и социальной 
стабильности в 2015 году.

Подготовила Кристина ЛИВЕР
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ПОДПИСКА‐2015
Прочитаем книги вместе
В крае разработан план прове-
дения Года литературы.

В краевом Законодательном Собрании 
состоялось первое заседание оргкомите-
та по проведению всероссийского Года 
литературы в Алтайском крае. Возглавил 
его председатель АКЗС Иван Лоор, заме-
стителем стал вице-губернатор Даниил 
Бессарабов. В составе оргкомитета также 
люди, чья жизнь связана с литературой.

– Перед нами стоят большие задачи 
– привлечение к чтению литературы, 
решению проблем книжной сферы, 
стимулирование интереса к книгам, – 
сказал Иван Лоор.  

Сейчас в регионе уже подготовлен 
список мероприятий, которые будут про-
ходить в рамках Года литературы. Всего 
их 75, и это наиболее крупные акции.

– Конечно, все те мероприятия, кото-
рые проводятся в библиотеках, музеях и 
других культурных учреждениях регио-
на, просто не имеют возможности быть 

сведенными в единый план, так как они 
проходят на постоянной и многолетней 
основе, – говорит начальник краевого 
управления по культуре и архивному 
делу Елена Безрукова. – В плане – акции 
краевого значения, которые станут ли-
цом нашей работы в этом году.

К примеру, краевой универсальной 

научной библиотекой подготовлен 
целый ряд проектов. Интернет-акция 
«Прочитаем классику вместе», книж-
но-читательская кампания «Отечества 
волнующее слово», фестиваль книги 
«Издано на Алтае». Ряд акций направлен 
на привлечение к чтению книг детей. 
Интересный проект – автопоезд «Время 

читать! Издательские проекты и писате-
ли Алтайского края». Цикл концертных 
программ «Сказки с оркестром» пройдет 
в краевой филармонии.

Конечно, особое внимание в рамках 
Года литературы будет уделено конкур-
сам и учебным мероприятиям.  

В регионе продолжится издание книг 
лауреатов литературной премии имени 
Роберта Рождественского и Шукшинской 
литературной премии, серии «Алтай. 
Судьба. Эпоха» и других.

По словам заместителя губернатора 
Даниила Бессарабова, тема 70-летия 
Победы также должна пройти в плане 
красной нитью. 

Кристина ЛИВЕР

КРУПНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ 
ПРОЙДУТ В РАМКАХ 
ГОДА ЛИТЕРАТУРЫ

75  

Любовь Посисеева. Уход за малышом в перинатальном центре 
выходит на первый план.

Недоношенным детям нужны тепло, питание и любовь.

Умение сочетать 
современные медицинские 
технологии с простыми 

методиками Арунас Любшис 
считает необходимым для 
специалиста, работающего 
в перинатальном центре.
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Крепко стиснутый в 
объятиях черневой 
тайги заринский посе-
лок Тягун, что в трех с 
лишним часах езды по 
железной дороге от 
Барнаула, относится 
к числу отдаленных и 
труднодоступных на-
селенных пунктов. Но 
тихой заводью его не 
назовешь. Здесь развита 
инфраструктура, есть 
производство и практи-
чески нет безработицы.К  

Анастасия Акентьева с дет-
ства хотела быть парикмахе-
ром. И не только потому, что 
была уверена, что на кусок 
хлеба всегда настрижет. Да-
рить односельчанам радость и 
красоту для Насти тоже было 
немаловажно.

Окончила барнаульское 
училище, немного поработала 
на дому, но хотелось больше-
го. Обратилась за помощью в 
центр занятости населения. 
Субсидии в размере 58 800 
рублей, которую как начина-
ющий предприниматель полу-
чила в 2009 году на открытие 
собственной парикмахерской, 
девушке вполне хватило на 
то, чтобы сделать ремонт в 
помещении (она арендует 
комнату в Доме культуры), 
купить столик, зеркало, па-
рикмахерские и маникюрные 
принадлежности.

– У нас раньше было три 
парикмахерских, но кто-то 
уехал в поисках лучшей жиз-
ни в город, кто-то не выдер-
жал налогового бремени… 
А маникюр до Насти вообще 
никто не делал, – поясняет 

глава Тягунского сельсовета 
Александр Воробьев.

Настя понимала: чтобы биз-
нес в сфере услуг был успеш-
ным, надо сначала заработать 
себе репутацию.

Как оказалось, и маникюр в 
Тягуне пользуется спросом, и 
волосы женщины предпочита-
ют красить у профессионала, 
а не дома перед зеркалом... И 
если дама, к примеру, пожела-
ет выглядеть эффектно до кон-
чиков волос или ногтей, поход 
в салон «Анастасия» обойдется 

ей всего в 800 рублей.
В предпринимательском 

статусе Акентьевой комфор-
тно. Ее заработка и на налоги 
хватает, и на хлеб с маслом. 
Причем эта хрупкая девуш-
ка уже дважды мама – самой 
младшей доченьке всего пол-
годика. В перерывах между 
домашними хлопотами и 
заботами о малышах Настя 
успевает еще и пополнять се-
мейный бюджет. Более того, 
она постоянно учится, старает-
ся посещать все семинары по 
парикмахерскому искусству, 
куда ее приглашают.

– Мне всегда интересно 
попробовать новое. Хотя 
мои клиентки предпочита-
ют короткие классические 
стрижки, я часто предлагаю 
им какое-нибудь необычное 
решение, – улыбается Настя.В  

А вот другая история. Алена 
Барило, тоже молодая мама, 
открыла свое дело в одно вре-
мя с Анастасией Акентьевой. 
Сначала было интернет-кафе, 
потом увлеклась фотографи-
ей... Сегодня у Алены бизнес, 
который включает в себя не 
только все виды фотоуслуг, 
но и изготовление сувенир-
ной продукции – фото на 
майки, кружки, магнитные 
наклейки.

Услугами фотосалона в Тя-
гуне пользуются жители по-
селка и организации – школа, 
детский сад, Дом культуры. 

Все они теперь оформляют 
выпускные альбомы, Доски 
почета и прочее у Алены Ба-
рило.

Чтобы открыть фотосалон, 
не нужно иметь специального 
образования, не требуются 
особые документы и разреше-
ния. Все, что понадобилось, – 
это желание работать, а также 

небольшой стартовый капи-
тал. В данном случае хорошим 
подспорьем оказалась субси-
дия от службы занятости, а 
дальше средства на расши-
рение своего бизнеса Алена 
заработала сама.

Глава сельсовета Александр 
Воробьев своим долгом счи-
тает оказывать всяческую 
поддержку начинающим 
предпринимателям в ре-
шении многих вопросов. У 
сельсовета давно налажены 
продуктивные взаимоотно-
шения с центром занятости 
населения, который не только 

гарантирует защищенность в 
случае увольнения и финансо-
вую поддержку, но и помогает 
создавать новые рабочие места 
и воплощать в жизнь социаль-
но значимые проекты.

Одним из таких важных 
для поселка бизнес-проектов 
три года назад стала предпри-
нимательская деятельность 
Елены Скоромных, которая 
взялась за обслуживание мест-
ных водопроводных сетей. 
ИП Скоромных и Тягунский 
сельсовет сегодня работают 
в одной связке.

Есть у главы села еще задум-

ка. В летнее время в центре 
рядом с ДК открыта детская 
площадка с качелями, песоч-
ницей, турниками. Но бывает, 
что у некоторых молодых лю-
дей энергия бьет через край… 
Хотелось бы установить видео-
наблюдение, чтобы следить за 
порядком, а за пультом управ-
ления организовать рабочее 
место для инвалида-колясоч-
ника. Специалисты заринско-
го центра занятости населе-
ния считают, что у этой идеи 
есть все шансы на воплощение 
в жизнь.Г  

Тягунский сельсовет, в 
который входят два населен-
ных пункта – станция Тягун 
и разъезд Анатолия, являет-
ся крупнейшим в Заринском 
районе по количеству жите-
лей (больше тысячи граждан 
трудоспособного возраста, 352 
ребенка, 456 пенсионеров).

В период расцвета поселка 
здесь было три детских сади-
ка, Дом быта, общественная 
баня, стадион, две почты, два 
ДК.

В 2013 году в заринский 
центр занятости населения 
в поисках работы обратилось 
96 тягунцев, трудоустроено 
92, заявлено вакансий 44. В 
прошлом году вновь зареги-
стрированных безработных 
было 105 человек, трудоустро-
ено 103, заявлено вакансий 50.

Обобщенные цифры демон-
стрируют довольно благопри-
ятную картину. Важно и то, 
что большинство жителей 
Тягуна трудятся, не выезжая 
за пределы поселка.

Здесь три предприятия 
по переработке древесины, 
где постоянно требуются ра-
бочие руки, хотя костяк уже 
создан приличный. Зарплата 

стабильная и по местным мер-
кам даже солидная. Поэтому 
на работу в Тягун ездят люди 
также из соседних сел.

В поселке действует ме-
ханизированный карьер по 
производству щебня, есть 
железная дорога, врачебная 
амбулатория, Дом культуры, 
крупнейшая в районе сред-
няя школа. В прошлом году в 
рамках программы «Развитие 
дошкольного образования в 
Алтайском крае» построен 
новый детский сад.

Есть кафе, магазины, пекар-
ня, парикмахерская, фотоса-
лон, несколько туристических 
объектов… И хотя на пред-
приятиях и в организациях 
текучка небольшая, хорошим 
специалистам всегда рады.

Местные власти возлагают 
большие надежды на туризм, 
который активно развивается 
на территории сельсовета, Тя-
гун может стать своеобразным 
центром зимних видов спорта.

Спрашиваю у Александра 
Воробьева о проектах, кото-
рые еще можно реализовать 
на вверенной ему территории.

– Лес, конечно, наше основ-
ное богатство. Но у нас есть 
и другое богатство – люди, – 
говорит Александр Воробьев. 
– Есть и резчики по дереву, и 
кузнецы... В 80-х годах в посел-
ке было несколько кузней, куз-
нецы в них работали посмен-
но. «Леспромхоз» развалился, 
а люди-то остались! Кто-то, ко-
нечно, уже на пенсии, но есть 
и молодые таланты. Думаю, 
при условии развития туризма 
у нас можно развивать суве-
нирное производство, делать 
мебель и многое другое. А если 
будет спрос, то и предложение 
обязательно будет.

Ольга РОДИОНОВА
(фото автора 

и Анатолия ЖДАНОВА)

Чуть более года назад 
наша газета опублико-
вала материал «Кому 
мраморное мясо?» («АП» 
от 27. 12. 2013 г.), в ко-
тором шла речь о том, 
что алтайским ферме-
рам невыгодно произ-
водить эту высокока-
чественную продукцию.

Закупочная цена на неё 
была слишком низкой – 160 
рублей за килограмм, что рав-
нялось стоимости обычной 
говядины, а живым весом во-
обще 60 – 70 рублей. Фермер 
из села Сосновка Чарышского 
района Александр Николае-
вич Нечаев уже начал жалеть 
о том, что занялся разведени-
ем чистокровных герефордов 
мясной породы.

Молоко у них очень жир-
ное, но доить таких коров 
постоянно не имеет смысла, 
только первое время после 
отёла, чтобы поить новоро-
жденных телят. Потом они 
растут на подсосе, сами при-
ходят к матери подкормить-
ся. Зато мясо ярко-красное, с 
прослойками жира, мягкое и 
сочное. В западных странах 
оно очень ценится и продаётся 
дорого, а у нас покупатели к 
такому деликатесу не привык-

ли. Когда видят на прилавке 
мраморное мясо с жёлтыми 
прожилками, принимают его 
за продукт от старой коровы. 
А ведь пасутся герефорды всё 
лето в горах, у самых белков, 
на экологически чистых зеле-
ных пастбищах, почти таких 
же, как в Альпах,  и нагулива-
ют там нежное, жирное мясо, 
вкусное и полезное.

Но теперь, когда в стране 

все нацелены на импорто-
замещение продовольствия 
и промышленных товаров, 
своё доморощенное должно 
цениться выше. В связи с этим 
мы позвонили в Сосновку, что-
бы узнать у знакомого ферме-
ра, изменилось ли что-то в его 
хозяйстве за последнее время? 
Александр Нечаев рассказы-
вает:

– С Нового года закупочная 

цена на мясо выросла до 200 
рублей. Дышать стало полегче, 
хотя она по-прежнему одина-
кова как для герефордов, так 
и для простых симменталов 
и животных голштино-фриз-
ской породы. Высококаче-
ственное мясо стоит так же не 
дорого, как обычное. Звонил 
в соседнее село Бащелак. Там 
в племенном хозяйстве выра-
щивают большое поголовье 

герефордов и другие породы. 
Поинтересовался закупочны-
ми ценами. Оказалось, то же 
самое, принимают мясо по 
одной цене, независимо от 
его категории качества.

Как сообщил нам далее 
Александр Николаевич, сей-
час в его стаде на откорме 125 
голов крупного рогатого скота, 
из них 65 коров. Весной про-
шлого года произошло прият-

ное событие. Вместе с дочерью 
Алёной Нечаевой, которая ра-
ботает в его хозяйстве зоотех-
ником, по государственной 
программе, обеспечивающей 
поддержку крестьянско-фер-
мерским хозяйствам, они вы-
играли грант в 3 миллиона 
400 тысяч рублей на развитие 
семейной животноводческой 
фермы. На эти средства до-
страивают убойный пункт, 
чтобы не сдавать мясо жи-
вым весом, и одновременно 
готовятся открыть цех пере-
работки сырья. Уже достиг-
нута договорённость с двумя 
барнаульскими фирмами на 
поставку первично перерабо-
танной продукции.

– Из-за недоверия к мрамор-
ному мясу раньше приходи-
лось сдавать перекупщикам 
молодняк герефордов начиная 
с восьми месяцев живым ве-
сом до 350 килограммов. Те-
перь мы выращиваем их до 
полутора лет и сдаём живот-
ных по 400-500 килограммов. 
Благодаря санкциям, введён-
ным европейскими странами 
против России, проблем с ре-
ализацией мяса не осталось, 
его все берут охотно. Поэтому 
в ближайшее время планиру-
ем увеличить маточное пого-
ловье, – заключил Александр 
Нечаев.

Людмила ЕРМОЛИНА

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

ЗАНЯТОСТЬ

Теперь «мрамор» раскупают охотно

Работящий и в тайге дело найдёт

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Сроки сокращаются
В Алтайском крае будет закрыт реестр обманутых доль-

щиков.
Об этом первый вице-губернатор Сергей Локтев заявил на 

расширенном заседании коллегии управления Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии по Алтайскому краю. В рамках мероприятия обсуждались 
итоги работы управления Росреестра по Алтайскому краю в 
2014 году и задачи ведомства на 2015 год.

«Мы на протяжении 6-7 лет занимались решением этой про-
блемы. Потратили сотни миллионов рублей и обеспечили жи-
льем сотни пострадавших граждан. В апреле-мае мы эту работу 
завершаем: тот реестр пострадавших граждан, который был 
сформирован, мы закроем. И поставим в этом вопросе точку», 
– отметил Сергей Локтев. В то же время он обратил внимание 
на необходимость осуществления межведомственного кон-
троля за деятельностью строительных организаций, которые 
продолжают возводить жилые дома и принимают средства 
от дольщиков.

В соответствии с установками Правительства Российской 
Федерации на постоянной основе совершенствуются эталоны 
деятельности органов государственного управления и оказа-
ния публичных услуг, в том числе оптимизируется система 
оказания государственных услуг Росреестра. Упрощаются 
процедуры учета и оформления прав на недвижимость путем 
устранения дублирующих друг друга действий органов в систе-
ме учета и регистрации. Полное внедрение принципа единого 
окна в сфере государственных услуг, включая систему учета и 
регистрации, будет способствовать наведению порядка в базах 
данных, а также уменьшению материальных и временных 
затрат правообладателей на оформление принадлежащего 
им имущества.

Благодаря оптимизации единой учетно-регистрационной 
системы сокращены сроки государственной регистрации прав до 
5 дней, кадастрового учёта объектов недвижимости – до 8 дней, 
что существенно увеличивает гарантии зарегистрированных 
прав и исключает административные барьеры.

Соб. инф.

Погиб за 24 дня до Победы
В редакцию обратились члены поисковой группы «Вспом-

ним всех поименно» – ученики средней школы № 1 города 
Светлогорска Калининградской области с просьбой помочь 
найти родственников или знакомых погибшего в бою Евге-
ния Павловича Новоселова, прежде проживавшего на Алтае.

Новоселов был призван Барнаульским горрайвоенкоматом. 
Сержант являлся командиром расчёта станкового пулемёта. 
Последнее место службы Евгения Новоселова – 110-й стрелко-
вый полк 325-й стрелковой Двинской дивизии в составе 103-го 
стрелкового корпуса 3-го Белорусского фронта.

Евгений Павлович погиб в бою 15 апреля 1945 года, менее 
чем за месяц до конца войны. Первоначально был захоронен 
с отданием воинских почестей в местечке Хайлигенкройц на 
Земландском полуострове Восточной Пруссии. Извещение о 
смерти воина было направлено 22 апреля 1945 года в Барнаул 
матери погибшего, Ксении Яковлевне Новоселовой, проживав-
шей по адресу: город Барнаул, улица Ударника, 119.

Юным поисковикам известно, что наш земляк перезахоронен 
в братской могиле советских солдат на мемориальном комплексе 
в Светлогорске. Они надеются, что на Алтае у погибшего Евгения 
Новоселова имеются родственники или знакомые, которые 
могли бы направить информацию о нём членам поисковой 
группы «Вспомним всех поименно» по адресам: 238563, ул. Но-
вая, д. 3, Калининградская обл., г. Светлогорск, Россия; http://
vk.com/club83736966; annalemehova@mail.ru; или по телефону 
8-401-532-1754.

Подготовил Анатолий МУРАВЛЕВ

НОВОСТИ

ПОИСК

Заседание Общественной палаты
12 марта 2015 года в 15.00 состоится заседание Обще-

ственной палаты Алтайского края по адресу: г. Барнаул, 
пр. Ленина, 23, большой зал крайсовпрофа, 3 этаж.

Повестка заседания: (проект)
1. Информация о деятельности Общественной палаты 

Алтайского края за период с 23.12.2014 по 12.03.2015 года.
2. О роли гражданского общества в достойной встрече 

70-летия Победы.
3. Об итогах деятельности уполномоченного по правам 

человека в Алтайском крае за 2014 год.
4. О плане работы Общественной палаты Алтайского края 

на II квартал 2015 года.

ВНИМАНИЕ!Мемориальный комплекс в Светлогорске.

В Тягуне хорошо и зимой, и летом.

Глава сельсовета 
Александр Воробьев: «Если 
человек хочет работать, 

он работу найдет».

Анастасия Акентьева – хозяйка единственной 
парикмахерской в Тягуне.

Вокзал остается важной связующей нитью между таежной 
глубинкой и большим миром. 

СОСТАВИЛ УРОВЕНЬ 
БЕЗРАБОТИЦЫ В ЗАРИН
СКОМ ПОСЕЛКЕ ТЯГУН 
В ПРОШЛОМ ГОДУ

1,1 %  

Зоотехник Алёна Нечаева. Герефорды.
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Отчётный доклад гу-
бернатора Алтайского 
края Александра Карли-
на на 39-й сессии крае-
вого Законодательного 
Собрания

Уважаемые депутаты и при-
глашенные!

2014 год был насыщен важ-
ными событиями в политиче-
ском и экономическом разви-
тии страны и нашего региона.

Не первый раз природа жест-
ко испытала нас на прочность. 
Мы столкнулись с таким разгу-
лом стихии, которой не помнят 
даже старожилы. Суммарный 
ущерб от весеннего наводне-
ния, летней засухи и сверхран-
ней зимы в Алтайском крае 
составил более 7 миллиардов 
рублей.

В условиях режима чрез-
вычайной ситуации успешно 
апробирован новый инстру-
мент управления – паспорти-
зация территорий. В режиме 
реального времени велась 
работа по учёту ущерба, от-
слеживалась динамика ком-
пенсационных выплат, осу-
ществлялся мониторинг хода 
ремонтно-восстановительных 
работ. В беспрецедентно корот-
кие сроки удалось подготовить 
необходимые документы, по-
лучить денежные средства 
из федерального бюджета и 
довести их до населения и му-
ниципалитетов.

На сегодняшний день восста-
новлены все объекты здравоох-
ранения, образования, культу-
ры и спорта, автомобильные 
дороги, объекты энергетическо-
го, жилищно-коммунального 
хозяйства и связи.

Несмотря на крайне небла-
гоприятные фоновые явления, 
нам удалось сохранить положи-
тельную динамику основных 
параметров социально-эконо-
мического развития региона.

Прирост объема инвестиций 
в основной капитал по итогам 
2014 года составил 3,7%, впер-
вые превысив планку в 100 
миллиардов рублей. Вопреки 
аномальным погодно-клима-
тическим условиям собрано 3,3 
миллиона тонн зерна. Объем 
производства животноводче-
ской продукции увеличился на 
2,6%. В промышленности темп 
роста объемов производства 
составил 100,2%, а в ведущей 
пищевой и перерабатывающей 
отрасли – 104,1%. Уровень заре-
гистрированной безработицы 
снизился до 1,5% от численно-
сти трудоспособного населения. 
Среднедушевые денежные дохо-
ды населения увеличились на 
14,9% (в реальном выражении 
– на 6,3%).

Ровно год назад мною была 
презентована программа «Ал-
тай. Шаги к успеху», в завершен-
ном виде включившая в себя 14 
приоритетных направлений 
развития региона. Ни одно из 
этих направлений нами не 
было упущено.

В 2014 году на развитие 
региональной транспортной 
сети направлено 5,5 миллиарда 
рублей, из которых 5,2 милли-
арда рублей – средства реги-
онального дорожного фонда. 
Построено и реконструировано 
55,6 км автодорог и 118 пог. м 
искусственных сооружений, 
капитально отремонтировано 
289,4 км дорожного покрытия и 
более 1 тысячи пог. м мостов. В 
2015 году поступления в дорож-
ный фонд края планируются 
в сумме 7,7 миллиарда рублей, 
что практически в 1,5 раза (на 
46,8%) больше уровня 2014 года.

Успешно завершен проект на 
основе государственно-частного 
партнерства с открытым акцио-
нерным обществом «Сибирь-По-
лиметаллы» по реконструкции 
автомобильной дороги Змеино-
горск – Рубцовск. За год произ-
веден ремонт участка в 15,1 км, 
а всего в рамках соглашения 
дорожные работы проведены 
на 80-километровом участке.

Пятый год Алтайский край 
принимает активное участие 
в реализации подпрограммы 
«Автомобильные дороги» феде-
ральной целевой программы 
«Развитие транспортной систе-
мы России» в части строитель-
ства сельских автомобильных 
дорог. В 2014 году построено 
51,6 км дорог, подведенных 
к 21 сельскому населенному 
пункту.

Начата реконструкция зна-
чимого объекта федеральной 
трассы М-52 «Чуйский тракт» – 

мостового перехода через реку 
Чумыш.

Алтайский край является 
одним из немногих регионов, 
где уделяется особое внима-
ние развитию пригородных 
железнодорожных перевозок. 
Несмотря на сложную ситуа-
цию, в которой ряд субъектов 
Федерации принял решение 
о приостановке пригородного 
железнодорожного сообщения 
с начала 2015 года, мы в пол-
ной мере выполняем взятые 
на себя обязательства по их 
субсидированию. Мы не мо-
жем разрушить уклад жизни 
десятков тысяч людей.

Развитие внутреннего энер-
гетического рынка края обеспе-
чивается за счет ввода новых и 
реконструкции действующих 
объектов в местах с наиболь-
шим объемом энергопотребле-
ния: завершено строительство в 
г. Барнауле подстанции «Солнеч-
ная поляна», реконструированы 
крупные подстанции «Чесно-
ковская», «Власиха», отдельные 
блоки Барнаульской ТЭЦ-2, 
завершается реконструкция 
старейшей подстанции г. Бий-
ска «Трофимовская». В текущем 
году будет сдана в эксплуата-
цию высоковольтная линия 
электропередачи от г. Бийска 
до особой экономической зоны 
туристско-рекреационного 
типа «Бирюзовая Катунь».

Продолжается реализация 
программы газификации ре-
гиона. Завершен ее I этап с 
созданием газотранспортной 
системы в восточной и юго-вос-
точной части Алтайского края. 
В 2014 году построено более 
264 км газораспределитель-
ных сетей, газифицировано 
более 5400 домовладений, 
переведено на природный газ 
86 котельных. Начала работу 
газовая модульная центральная 
котельная в с. Советском.

Мы стремимся создать ус-
ловия для повышения обеспе-
ченности населения жильем 
через увеличение объемов 
строительства и развитие 
необходимой коммунальной 
инфраструктуры.

В 2014 году в муниципаль-
ных районах и городских окру-
гах проведены работы по стро-
ительству и реконструкции 
132,5 км водопроводных сетей, 
5 км канализационных сетей, 
строительству водозаборных 
скважин, установке резерву-
аров чистой воды. Обеспечен-
ность населения качественной 
питьевой водой увеличилась 
по сравнению с 2013 годом на 
1,8% и достигла уровня 95,7%.

В 2014 году на территории 
края введена новая система 
капитального ремонта много-
квартирного жилищного фон-
да. Создана некоммерческая 
организация «Региональный 
оператор Алтайского края 
«Фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов».

За счет средств капиталь-
ного ремонта в прошлом году 
капитально отремонтирован 61 
многоквартирный дом. Продол-
жается работа по расселению 
жильцов ветхих и аварийных 
зданий. В 2014 году переселено 
2743 жителя из 123 аварийных 
домов на территории 17 муни-
ципальных образований края. 
Целевой показатель Минстроя 
России перевыполнен на 13,7%, 
край занимает 8 место в стране 
по показателям выполнения 
программы переселения граж-
дан из аварийного жилищного 
фонда. В 2015 году на эти цели 
планируется направить более 
1 миллиарда рублей.

В 2014 году зафиксирован 
самый большой объем ввода 
нового жилья за последние 20 
лет – 754,5 тысячи кв. м. Около 
трети всего объема введенного 
жилья приходится на сельскую 
местность.

Началась реализация при-
нятой в конце 2014 года го-
сударственной программы 
«Обеспечение доступным и 
комфортным жильем населе-
ния Алтайского края», новыми 
направлениями которой стали 
инженерное обустройство ми-
крорайонов массовой застрой-
ки малоэтажного жилищного 
строительства и строительство 
социального жилья и жилья 
эконом-класса.

По итогам 2014 года Алтай-
ский край вошел в число ре-
гионов России, где наиболее 
успешно решена проблема 
обманутых дольщиков.

На инфраструктурное раз-

витие региона в 2014 году было 
направлено более 20 миллиар-
дов рублей.

Инвестиции в экономику 
– это главный инструмент ре-
ализации нашей программы 
развития. Несмотря на спад 
инвестиционной деятельности 
в целом по России, мы смогли 
создать условия для увеличения 
притока в край финансовых 
ресурсов, успешно завершив 
все установленные Агентством 
стратегических инициатив 
процедуры по внедрению ре-
гионального инвестиционного 
стандарта. Мы достигли лучше-
го в Сибирском федеральном 
округе показателя выполнения 
требований стандарта (76%). В 
результате край занял 9 место 

из 21 пилотного региона, вы-
бранного для апробации Наци-
онального рейтинга состояния 
инвестиционного климата в 
субъектах Российской Феде-
рации.

Темпы инвестиционного 
развития с ориентацией на пе-
редовые технологии, высокие 
стандарты производительности 
и условий труда мы должны со-
хранить, и это входит в наши 
стратегические программные 
приоритеты. Наряду с совер-
шенствованием механизмов 
государственной поддержки 
мы сможем обеспечить стабиль-
ное развитие традиционных от-
раслей экономики и повысить 
уровень их инновационности.

Программа «80х80» – наше 
новое обязательство перед 
населением Алтайского края, 
принятое в результате очень 
серьезного диалога с жителями. 
В 2014 году на ее реализацию 
направлено 1,3 миллиарда ру-
блей, в 2015 году планируется 
направить 2,9 миллиарда ру-
блей.

Мы сохранили место в пер-
вой десятке российских реги-
онов по валовому сбору зерна.

Обеспечены сохранность 
поголовья крупного рогатого 
скота, дойного стада и наращи-
вание объемов производства 
продукции животноводства. 
Индекс производства по ито-
гам года составил 102,6%. По 
продуктивности коров (4242 
кг) достигнут региональный 
исторический максимум, что 
позволило нарастить объем 
производства молока к уровню 
2013 года на 3,7%.

В 2014 году продолжилось 
обновление парка сельскохо-
зяйственной техники, сель-
хозтоваропроизводителям на 
эти цели направлено более 4,3 
миллиарда рублей. Построено, 

реконструировано и модерни-
зировано 110 объектов животно-
водства суммарной мощностью 
35 тысяч постановочных мест.

В АПК региона продолжена 
реализация программ по под-
держке малых форм хозяйство-
вания: начинающих фермеров 
и семейных животноводческих 
ферм на базе крестьянских 
(фермерских) хозяйств. На их 
финансирование в 2014 году 
направлено 102 миллиона 
рублей, треть из которых – за 
счет средств краевого бюджета. 
Грантовую поддержку получи-
ли 45 бизнес-проектов.

В рамках реализации го-
сударственной программы 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий Алтайского края» 
на 2012 -2014 годы, на финан-
сирование которой в 2014 году 
направлен 1 миллиард рублей, 
построено и приобретено около 
20 тысяч кв. м жилья. В эксплу-
атацию введено более 117 км 
газопроводов, 76 км водопрово-
дов, построено 5 фельдшерско-
акушерских пунктов, завер-
шается строительство средней 
общеобразовательной школы 
на 140 учащихся в с. Солонов-
ка Новичихинского района. 
В с. Поспелиха введен в дей-
ствие стадион, где проведена 
36-я летняя олимпиада сель-
ских спортсменов Алтая. Про-
должились грантовая поддерж-
ка обустройства территорий 
муниципалитетов, а также 
реализация проектов комплекс-
ной компактной застройки в 
Ключевском и Шипуновском 
районах.

В целом государственная 
поддержка аграрного сектора, 
включая развитие сельской ин-
фраструктуры, в 2014 году со-
ставила 5,2 миллиарда рублей.

Результаты работы сельско-
хозяйственной отрасли создали 
предпосылки для устойчивого 
роста объемов производства 
на предприятиях пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности на протяжении все-
го прошлого года с выходом на 
итоговый показатель 104,1%. 
Получены исторические мак-
симумы в сфере выработки 
круп, сыров и сырных про-
дуктов, растительного масла, 
мясных полуфабрикатов, сухой 
молочной сыворотки, рыбы и 
рыбных продуктов.

В 2014 году предприятиями 
отрасли завершена реализация 
77 инвестиционных проектов. 
Производителями сделан упор 
на освоение новых видов им-
портозамещающей продукции 
на основе экологически чистого 
алтайского сырья.

Общий объем промышлен-
ного производства по итогам 
2014 года также увеличился. 
Наибольший рост выпуска 
продукции сложился в хими-
ческом производстве (112,9%), 
изготовлении прочих неметал-
лических минеральных про-
дуктов (107,3%), текстильном и 
швейном производстве (108,1%), 
выработке кокса (104,5%). Отгру-

жено продукции на 2,6% больше 
уровня 2013 года.

Две трети объема отгружен-
ной инновационной продукции 
региона производится в науко-
граде Российской Федерации 
городе Бийске. На бийской пло-
щадке в 2014 году реализовано 
более 20 инновационных про-
ектов. Наиболее масштабный 
из них – строительство нового 
фармацевтического комплек-
са по изготовлению твёрдых 
лекарственных форм закры-
того акционерного общества 
«Эвалар».

Мы стремимся последова-
тельно активизировать инно-
вационную деятельность, соз-
даем благоприятные условия 
для бизнеса.

Немаловажное значение 
здесь имеет кластерная орга-
низация производственных 
цепочек. Именно кластеры се-
годня становятся точками опе-
режающего инновационного 
развития. Входящие в них пред-
приятия в приоритетном поряд-
ке получают государственную 
финансовую поддержку. В 2014 
году на развитие региональных 
кластерных инициатив из феде-
рального бюджета привлечено 
более 100 миллионов рублей, 
более половины этих средств 
будет потрачено на комплекто-
вание высокотехнологичным 
оборудованием двух лаборато-
рий «АлтайБио».

С каждым годом усиливает-
ся государственная поддержка 
развития сектора малого пред-
принимательства: финансовая, 
имущественная, консультаци-
онная, инфраструктурная.

В 2014 году в рамках регио-
нальной программы поддерж-
ки и развития малого и сред-
него бизнеса 1275 субъектов 
предпринимательства получи-
ли более 790 миллионов рублей, 

около 300 миллионов рублей 
привлечено из федерального 
бюджета.

Возможности для привлече-
ния предпринимателями круп-
ных инвестиций расширены 
через сотрудничество гарантий-
ного фонда Алтайского края с 
федеральным Агентством кре-
дитных гарантий. Срок пользо-
вания микрозаймом увеличен 
с одного года до трех лет, а про-
центная ставка установлена на 
уровне 8,5% годовых.

В течение прошлого года по 
всем муниципальным образо-
ваниям сформированы «карты 
потребностей», где обозначе-
ны наиболее перспективные 
виды деятельности для пред-
принимательства, с их учетом 
разрабатываются реальные 
бизнес-модели.

Продолжается развитие ту-
ристической отрасли региона.

Туристический поток в 2014 
году составил более 1,6 милли-
она человек.

Регион в очередной раз от-
мечен ведущими премиями 
в области туриндустрии на 
российском и международном 
уровнях. Алтайский край – фи-
налист в номинациях «Регион 
для путешествий по России» 
и «Проект года в сфере экоту-
ризма» в самой престижной от-
ечественной премии в области 
путешествий «Моя планета», а 
праздник «Цветение мараль-
ника» удостоен Гран-при На-
циональной премии в области 
событийного туризма.

Участие в федеральной це-
левой программе «Развитие 
внутреннего и въездного ту-
ризма в Российской Федерации 
(2011 – 2018 годы)» дало краю 
возможность реализации трех 
масштабных проектов: созда-
ния автотуристского класте-
ра «Золотые ворота» и турист-
ско-рекреационных кластеров 
«Белокуриха» и «Барнаул – гор-
нозаводской город».

Особенно актуальным на-
правлением работы, которое 
на сегодня требует концен-
трации внимания и ресурсов 
всех уровней власти, является 
сохранение стабильности на 
рынке труда.

В 2014 году обеспечены рост 
заработной платы по всем кате-
гориям работников бюджетной 
сферы в сравнении с 2013 годом 
и выполнение отраслевых «до-
рожных карт».

Уровень общей безработи-
цы уменьшился с 8,3 до 7,2%. 
Численность официально заре-
гистрированных безработных 
граждан сократилась на 17%. 
Впервые за время статистиче-
ского наблюдения в осенний 
период спрос на работников 
превысил предложение.

В конце 2014 года принята 
государственная программа 
Алтайского края «Кадры для 
экономики» на 2015 – 2020 
годы. Она содержит два клю-
чевых направления: развитие 
системы подготовки кадров в 
соответствии с потребностями 
экономики и формирование у 
молодежи и школьников пра-
вильного отношения к профес-
сиональному выбору.

Мы стремимся к тому, чтобы 
обучение и воспитание моло-
дого поколения осуществля-
лись в соответствии с самыми 
современными стандартами. 
В 2014 году за счет ввода допол-
нительных мест в действующих 
образовательных учреждениях, 
строительства 6 новых детских 
садов, реконструкции и капи-
тального ремонта 25 зданий, 
расширения альтернативных 
форм дошкольного образова-

ния создано 10 000 мест для 
дошкольников. К концу 2015 
года все дети в возрасте от 3 
до 7 лет будут иметь возмож-
ность посещать дошкольные 
учреждения.

Результаты ЕГЭ по обязатель-
ным предметам (русскому язы-
ку и математике) в Алтайском 
крае в 2014 году выше, чем в 
среднем по Российской Федера-
ции. Регион занимает лидирую-
щие позиции среди субъектов 
Российской Федерации по ко-
личеству медалей, полученных 
за участие в международных 
олимпиадах по общеобразова-
тельным предметам.

На подготовку учреждений 
общего образования к началу 
нового учебного года выделено 
около 1,2 миллиарда рублей. 
Во все школы поставлено учеб-
но-лабораторное оборудование 
для предметных кабинетов био-
логии, во все базовые школы – 
оборудование для предметных 
кабинетов физики и химии. 
Все учащиеся полностью обе-
спечены учебниками за счет 
школьных библиотек. Продол-
жается поэтапное введение фе-
деральных государственных 
образовательных стандартов 
общего образования. В школы 
пришли более 500 молодых 
специалистов.

По итогам 2014 года доля 
учеников, обучающихся в со-
временных условиях, составила 
79,5%, увеличившись в 2,4 раза 
к уровню 2005 года.

С целью развития системы 
профессионального образова-
ния на базе центров приклад-
ных квалификаций появились 
новые направления начального 
профобразования: «Строитель-
ство», «Обработка материалов», 
«Сервис, услуги и общественное 
питание». 1 сентября прошлого 
года открыла двери Алтайская 
академия гостеприимства, 
где начата подготовка специ-
алистов в сфере гостиничного 
сервиса и туризма. В секторе 
высшего образования стартовал 
ряд инновационных образова-
тельных программ для подго-
товки специалистов в области 
биотехнологий, биомедицины 
и других востребованных на-
правлений, например, меди-
цинской физики, биохимии, 
нанотехнологий.

Последовательная демо-
графическая политика, на-
правленная на достижение и 
закрепление тенденции есте-
ственного прироста населения 
через создание системы здраво-
охранения нового поколения, 
еще один шаг в направлении 
развития человеческого потен-
циала.

В регионе завершается 
формирование современной  
трехуровневой системы ока-
зания медицинской помощи и 
создана основа для проведения 
дальнейших преобразований 
профилактической направлен-
ности.

На протяжении последних 
семи лет число родившихся де-
тей ежегодно превышает 30 ты-
сяч человек (в 2014 году – 31 429 
детей). Продолжают снижаться 
смертность среди трудоспособ-
ного населения, младенческая 
смертность, а также смертность 
от ряда заболеваний, в том 
числе сердечно-сосудистых, 
новообразований, туберкуле-
за, внешних причин.

В 2014 году финансирование 
системы здравоохранения со-
ставило 27,5 миллиарда рублей. 
Продолжена работа по строи-
тельству и реконструкции 
медицинских учреждений, 
укреплению их материаль-
но-технической базы. На терри-
тории нагорного медицинского 
кластера начато строительство 
современного перинатального 
центра. Во втором квартале 2015 
года будет сдан в эксплуатацию 
лечебно-диагностический кор-
пус Алтайского краевого онко-
логического центра «Надежда».

В 2014 году выплату в разме-
ре 1 миллиона рублей в рам-
ках федеральной программы 
«Земский доктор» получили 
146 специалистов, что являет-
ся наивысшим показателем в 
Сибири и третьим по стране. 
Новая мера поддержки 2014 
года – выплата единовремен-
ных компенсаций в размере 500 
тысяч рублей фельдшерам, при-
бывшим на работу в сельскую 
местность. В прошлом году ее 
получили 13 человек.

Специалистами ведущих 
медицинских организаций 

края в практическую меди-
цину внедрен ряд новых, в 
том числе и уникальных, ме-
тодов диагностики и лечения. 
Успешно развивается высоко-
технологичная медицинская 
помощь, в оказании которой 
принимают участие 10 краевых 
медицинских организаций. Об-
щая сумма бюджетных средств, 
направленная на оказание вы-
сокотехнологичной помощи, в 
2014 году составила около 350 
миллионов рублей, а количе-
ство квот – 3680.

Для более комплексной, си-
стемной работы по развитию 
здоровьесберегающего направ-
ления в рамках нового социаль-
ного проекта под названием 
«Здоровье алтайской семьи – 
это здорово!» будем стимули-
ровать ранние обращения за 
медицинской помощью, форми-
ровать здоровый образ жизни 
и ответственное отношение 
граждан всех возрастов к свое-
му здоровью. Проект объединит 
как уже реализуемые в крае в 
этом контексте направления 
(школы здоровья, студенческие 
и школьные акции, автопоезд 
«Здоровье» и др.), так и новые. 
Одним из направлений долж-
но стать предлагаемое добро-
вольное участие организаций 
края в проекте «Территория 
здоровья», который призван 
способствовать проявлению 
активной и ответственной по-
зиции работодателей по созда-
нию условий для сохранения 
и восстановления здоровья 
сотрудников.

Вместе с этим создаем до-
ступные для всех граждан ус-
ловия для систематических за-
нятий физической культурой и 
спортом. По сравнению с 2006 
годом удельный вес занимаю-
щихся в крае возрос более чем 
в 2 раза, составив 28,5%.

В рамках обновления ма-
териально-технической базы 
отрасли в 2014 году введены 
в эксплуатацию спортивный 
центр краевого у чилища 
олимпийского резерва, ста-
дион «Лабиринт» и крытый 
хоккейный комплекс «Льдин-
ка» в г. Барнауле, обновленный 
стадион «Локомотив» в г. Ново-
алтайске, бассейн «Олимп» в г. 
Заринске, футбольные поля с 
искусственным покрытием в 
городах Алейске, Рубцовске и 
Белокурихе.

Ежегодно растет количество 
проводимых в крае массовых 
физкультурно-оздоровитель-
ных мероприятий, спартакиад, 
олимпиад, а также число их 
участников. Высокие достиже-
ния демонстрируют алтайские 
спортсмены на российских и 
мировых аренах.

Несмотря на сложные эконо-
мические условия, мы продол-
жаем выполнять все взятые на 
себя социальные обязательства. 
Особое внимание уделяется 
многодетным семьям.

Продолжается работа по 
профилактике социального 
сиротства. В 2014 году жильем 
обеспечено 230 детей.

На особом контроле находит-
ся выполнение Указа президен-
та Российской Федерации «Об 
обеспечении жильем ветеранов 
Великой Отечественной войны 
1941 – 1945 годов». За время его 
реализации ключи от новых 
квартир получил 7061 ветеран, 
328 из них отметили новоселье 
в 2014 году.

В год 70-летия Великой Побе-
ды наш долг перед поколением 
победителей – сохранить исто-
рическую память о Великой 
Отечественной войне, о каждом 
погибшем воине, отдать дань 
благодарности за героический 
подвиг живым ветеранам вой-
ны и трудового фронта. Поэто-
му самое главное сейчас – окру-
жить каждого из них заботой 
и вниманием, с особой чутко-
стью относиться к их нуждам 
и пожеланиям. Именно в этом 
должна проявляться наша па-
мять о Великой Победе, о героях 
Великой Отечественной войны 
и тружениках тыла.

К юбилею Победы в 66 му-
ниципалитетах в порядок при-
веден 71 памятник Великой 
Отечественной войны. Также 
мы должны взять на особый 
контроль, причем не только в 
краевой столице, проведение 
работ по благоустройству улиц, 
носящих имена героев – участ-
ников Великой Отечественной 
войны.

(Окончание на 4 стр.)
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Александр Карлин: «Мы сохранили положительную динамику развития региона».
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Объявленный президен-
том России В.В. Путиным Год 
культуры в регионе прошел 
под знаком юбилейной даты 
– 85-летия В.М. Шукшина.

В числе главных событий 
стало проведение Всероссий-
ского фестиваля «Шукшинские 
дни на Алтае» и Всероссийско-
го молодежного театрального 
фестиваля им. B.C. Золотухи-
на, кроме того, состоялся VI 
Всероссийский слет сельской 
молодежи «Молодежь. Село. 
Культура».

В 2014 году завершен ка-
пита льный ремонт Дома 
культуры в селе Смоленском, 
завершается масштабная ре-
конструкция Дома культуры 
в селе Шипуново, введено в 
эксплуатацию общежитие 
Бийского музыкального кол-
леджа. В Барнауле открыл свои 
двери новый концертный зал 
«Сибирь», продолжается рекон-
струкция здания Художествен-
ного музея.

2015 год объявлен Годом ли-
тературы. В конце прошлого 
года мы утвердили издатель-
ский план на ближайшие 
пять лет. В этом году начнет-
ся выпуск новой книжной се-
рии «Алтай. Судьба. Эпоха», 
посвященной знаменитым 
землякам.

Алтайский край уже на 
протяжении четырех лет от-
носится к группе субъектов 
Российской Федерации с вы-
соким качеством управления 
региональными финансами. 
По итогам 2014 года объем 
собственных доходов консо-
лидированного бюджета края 
увеличился более чем на 6% (на 
6,1%), составив 55 миллиардов 
рублей. Более 70% расходной 
части бюджета приходится 
на развитие отраслей соци-
альной сферы. Наша задача в 
сегодняшних реалиях – сохра-
нить сбалансированность бюд-
жетной системы, искать пути 
максимально рационального 
использования имеющихся 
средств и резервы для исключе-
ния неэффективных расходов 
бюджета.

Более двух третей бюджета 
мы расходуем на финансиро-
вание образования, здравоох-
ранения, культуры, спорта, на 
решение задач по социальной 
поддержке населения. Незави-
симо от любых финансовых 
трудностей все социальные 
обязательства мы исполним.

Уважаемые депутаты, при-
глашенные!

Уже первые итоги работы 
промышленности края в этом 
году свидетельствуют о том, 
что текущий год непростой с 
точки зрения экономической 
ситуации. Но, несмотря на бы-
строменяющиеся внешнепо-
литические и макроэкономи-
ческие условия, мы не можем 
позволить себе отказаться от 
определенных на среднесроч-
ную перспективу приоритетов 
социально-экономического 
развития региона.

Создана комиссия, при-
званная обеспечить устой-
чивое развитие экономики 
и социальной стабильности. 
Утвержден региональный план 
первоочередных мер по прео-
долению кризисных явлений, 
который тесно коррелирует с 
аналогичным правительствен-
ным документом, но вместе 
с тем учитывает факторы, 
имеющие особое значение 
для Алтайского края. Усилия 
органов власти будут сконцен-
трированы на решении трех 
основных задач – поддержка 
экономического развития, 
повышение эффективности 
бюджетных расходов, сохране-
ние социальной стабильности.

Нам необходимо обеспе-
чить положительные темпы 
экономического развития и 
не допустить снижения объе-
мов производства в реальном 
секторе экономики.

В п лане пред усмотрен 
комплекс мероприятий, на-
правленных на поддержку 
ключевых отраслей, отдель-
ных системообразующих 
предприятий, деятельность 
которых способна оказать 
мультипликативный эффект 
на экономику региона, а также 
малого и среднего бизнеса. В 
самое ближайшее время мы 
должны определить перечень 
таких предприятий региона.

Впереди проведение оче-
редной посевной кампании. 
Несмотря на все экономиче-
ские трудности, объемы го-
споддержки АПК и сельских 
территорий в наступившем 
году не только сохранены, 
но и существенно превыша-
ют прошлогодние. В соответ-
ствии с заключенным между 
Министерством сельского 
хозяйства Российской Феде-
рации и администрацией Ал-
тайского края соглашением о 
предоставлении субсидий из 
федерального бюджета 2355 
хозяйствам края, планирую-
щим сев на площади более 5 
миллионов га, субсидии на ока-
зание несвязанной поддержки 
в отрасли растениеводства в 
сумме 900 миллионов рублей 
уже перечислены. В текущем 
году указанная государствен-
ная поддержка доведена сель-
хозтоваропроизводителям на 
месяц раньше, чем в прошлом 
году. При этом при выдаче суб-
сидий мы сняли все ограни-
чения, что является в наших 
жестких бюджетных условиях 
беспрецедентной мерой.

Также выплачены субсидии 
на возмещение части затрат 
на содержание маточного по-
головья овец и коз, поголовья 
маралов и мясных табунных 
лошадей.

В целях повышения доступ-
ности для сельхозтоваропро-
изводителей качественного 
семенного материала Мин-
сельхозом России уже принято 
решение об увеличении в те-
кущем году размера субсидий 
на возмещение части затрат на 
приобретение элитных семян: 
по колосовым культурам – в 3 

раза, по крупяным культурам 
– в 1,75 раза, по зернобобовым 
культурам – в 1,25 раза. При 
этом в 5 раз по сравнению с 
2014 годом увеличены дове-
денные до региона лимиты 
федерального финансирования 
на эти цели (с 19 миллионов ру-
блей до 100,5 миллиона рублей).

Для сферы молочного жи-
вотноводства очень важно, что 
из условий предоставления 
субсидий исключены ограни-
чения, применение которых 

предусматривало с 2015 года 
субсидирование производства 
молока только высшего сорта, 
а также отменены качествен-
ные критерии выделения 
поддержки. В результате ко-
личество получателей средств 
увеличивается практически в 
2 раза (со 193 до 368 предпри-
ятий).

В целях поддержания необ-
ходимого уровня кредитова-
ния сельхозтоваропроизводи-
телей увеличен размер части 
ставки, подлежащей возме-
щению: за счет федерального 
бюджета по краткосрочным 
кредитам – до 14,7 процентного 
пункта, по инвестиционным 
кредитам и кредитам, привле-
ченным малыми формами хо-
зяйствования, – до 100% ставки 
рефинансирования Центро-
банка России. Указанные из-
менения позволят более чем 

900 хозяйствам края снизить 
издержки на обслуживание 
привлеченных кредитов.

С целью повышения доступ-
ности финансовых ресурсов 
для малых и микропредпри-
ятий инициировано рассмо-
трение Государственной думой 
Российской Федерации изме-
нений в Федеральный закон о 
деятельности микрофинансо-
вых организаций в части увели-
чения максимального размера 
микрозайма с 1 до 2 миллионов 
рублей. Проводится работа по 
расширению сферы деятель-
ности Алтайского гарантий-
ного фонда. Предполагается 
предоставление компаниям 
и индивидуальным предпри-
нимателям поручительств не 
только по кредитам, но и по 
банковским гарантиям, до-
говорам финансовой аренды 
(лизинга).

Уже известно, что лимит 
федеральных средств на ре-
ализацию мероприятий го-
сударственной программы 
«Поддержка и развитие мало-
го и среднего предпринима-
тельства в Алтайском крае» на 
2014 – 2020 годы на текущий 

год составит 280 миллионов 
рублей (на уровне 2014 года). С 
учетом эффективной реализа-
ции программы в предыдущие 
годы мы в числе 20 российских 

субъектов получили право на 
приоритетное привлечение 
федеральных средств сверх 
установленного лимита.

Средства краевого и феде-
рального бюджетов предусмо-
трены на возмещение части 
затрат на приобретение обо-
рудования, субсидирование 
части банковской процентной 
ставки по инвестиционным 
кредитам, субсидирование пла-
тежей по договорам лизинга.

В настоящее время главным 
для нас является сохранение 
динамики роста показателей 
деятельности малого и среднего 
предпринимательства, кото-
рое должно сопровождаться 
структурными изменениями, 
необходимыми для большей 
устойчивости этого сектора. В 
связи с этим реальный стимул 
для бизнеса в сегодняшних усло-
виях – тема импортозамещения.

В принятом в конце прошло-
го года плане мероприятий 
по импортозамещению нами 
предусмотрена и уже активно 
ведется тщательная работа по 
каждому ввозимому виду то-
вара. В ближайшее время эти 
темы будут детально прорабо-

таны с представителями бизне-
са на предмет их практической 
реализации.

К настоящему моменту во 
взаимодействии с предпри-

ятиями уже подготовлены 
инвестиционные паспорта 
16 инвестиционных проек-
тов с общим объемом вложе-
ний 20,7 миллиарда рублей и 
предложены для включения в 
федеральный Перечень прио-
ритетных инвестиционных 
проектов, способствующих им-
портозамещению, увеличению 
экспорта и технологическому 
развитию. В стадии подготовки 
находятся инвестиционные 
проекты, планируемые к 
представлению в Межведом-
ственную комиссию по отбору 
инвестиционных проектов для 
участия в Программе поддерж-
ки инвестиционных проектов, 
реализуемых на территории 
Российской Федерации на ус-
ловиях проектного финанси-
рования.

Дополнительные меры го-
сударственной поддержки с 

привлечением средств феде-
рального бюджета по времен-
ной занятости, опережающему 
профессиональному обучению, 
стимулированию занятости мо-
лодежи и инвалидов будут реа-
лизованы в рамках утвержден-
ной на днях государственной 
программы «Дополнительные 
мероприятия в сфере занято-
сти населения, направленные 
на снижение напряженности 
на рынке труда Алтайского 
края в 2015 году». Алтайский 
край является первым пилот-
ным регионом, где пройдет 
апробация новых механизмов 
по снижению напряженности 
на рынке труда.

Общий объем финансиро-
вания программы превысит 
178 миллионов рублей, из 
федерального бюджета будет 
привлечено порядка 170 мил-
лионов рублей. Мы сможем 

трудоустроить на временные 
работы более 2,5 тысячи и 
переобучить около 1 тысячи 
работников, находящихся под 
риском увольнения.

Помощь будет транслирова-
на конкретным коллективам, 
особенно монопрофильных 
территорий, испытывающим 
временные трудности, но име-
ющим при этом перспективы 
экономического развития. Ад-
министрацией края уже заклю-
чены договоры на реализацию 
программных мероприятий с 
открытым акционерным об-
ществом «Алтайвагон», откры-
тым акционерным обществом 
«Алтайский завод агрегатов», 
открытым акционерным обще-
ством «Барнаульский вагоноре-
монтный завод», федеральным 
казенным предприятием «Бий-
ский олеумный завод».

Наряду с реализацией опе-
ративных мер реагирования 
организациями представлены 
скорректированные производ-
ственные программы, в том 
числе учитывающие проекты 
по импортозамещению. Откры-
тое акционерное общество «Ал-
тайвагон» в настоящее время 
имеет подписанный контракт 
на изготовление в I квартале 
текущего года 600 полувагонов. 
С июня 2015 года планируется 
постановка на производство 
новой перспективной модели 
вагона 12-2143 (подписан кон-
тракт на изготовление 1000 
вагонов этой модели, что позво-
лит обеспечить работой 2400 
сотрудников). Барнаульский 
вагоноремонтный завод так-
же работает над расширением 
модельного ряда выпускаемой 
продукции – внедрением в про-
изводство инновационного гру-
зового вагона для перевозки 
цемента (хоппер-цементовоз) 
с увеличенной грузоподъ-
емностью и универсального 
полувагона модели 12-9949 с 
глухим полом.

Программы по снижению 
издержек производства и по-
вышению конкурентоспособ-
ности продукции реализуют 
Бийский олеумный завод и 
Алтайский завод агрегатов. 
Ранее проведенная заводом 
агрегатов диверсификация 
производства, а именно органи-
зация выпуска газоплазменно-
го оборудования, в настоящее 
время позволяет предприятию 
не допустить значительного па-
дения общего объема выпуска 
продукции.

Оказание дополнительных 
мер государственной поддерж-
ки позволит сохранить кадро-
вый потенциал предприятий, 
снизить уровень социальной 
напряженности.

Одним из инструментов 
обеспечения занятости моло-
дежи станет стимулирование 
реализации ею социальных 
проектов. Государственная под-
держка будет осуществляться 
путем предоставления грантов 
в размере до 300 тысяч рублей 
молодым людям в возрасте 
от 22 до 30 лет, реализующим 
проекты в сферах социально-

го обслуживания граждан, 
здравоохранения, туризма, 
дошкольного образования, 
производства хлеба, предостав-
ления услуг по утилизации и 
переработке отходов.

При этом еще раз подчеркну, 
что любая государственная под-
держка будет транслирована 
тем предприятиям, которые 
обеспечат эффективную за-
нятость, сохранение рабочих 
мест, стабильные зарплаты.

Отдельно остановлюсь на 
повышении бюджетной эф-
фективности. В части расходов 
инвестиционного характера 
внимание необходимо сосре-
доточить на объектах высокой 
степени строительной готовно-
сти, а к началу строительства 
новых объектов, их проекти-
ровочным решениям подхо-
дить взвешенно. Мы должны 
начинать строительство лишь 
тех объектов, которые сможем 
завершить в оптимальные сро-
ки. Это одно из условий эффек-
тивности вложения государ-
ственных средств в развитие 
инфраструктуры, социальной 
сферы. Продолжим работу по 
приоритизации расходов ре-
гиональных государственных 
программ.

В части сохранения соци-
альной стабильности перво-
очередная задача – не допу-
стить неоправданного роста 
цен. Мониторинг ценовой 
ситуации в регионе осущест-
вляется практически в еже-
дневном режиме, в ближай-
шее время будут заключены 
соглашения с ведущими тор-
говыми сетями и поставщи-
ками лекарственных средств, 
предусматривающие взаи-
модействие сторон в данном 
вопросе. Чтобы поддержать 
слабозащищённые группы 
населения – инвалидов, лиц 
пожилого возраста, многодет-
ные семьи, приняты меры по 
расширению сети социальных 
магазинов. По сравнению с 
другими российскими регио-
нами уровень цен на основные 
продукты питания у нас оста-
ется ниже. Алтайский край 
входит в пятерку регионов Си-
бирского федерального округа 
с минимальными ценами на 
19 из 24 социально значимых 
продуктов питания и зани-
мает 3 место по наименьшей 
стоимости минимального 
набора продуктов питания.

Уважаемые депутаты и при-
глашенные!

Сейчас перед нами стоят 
очень сложные задачи. От нас 
всех (представителей испол-
нительной и законодательной 
власти, бизнеса, обществен-
ности, каждого отдельного 
человека) требуются огром-
ная самоотдача, высокая от-
ветственность и искреннее 
желание менять жизнь к луч-
шему. Только совместная реа-
лизация предусмотренных на 
текущий год первоочередных 
мероприятий позволит обе-
спечить стабильные условия 
для дальнейшего устойчивого 
развития региона.

АКТУАЛЬНО
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СОТРУДНИЧЕСТВО
В Севастополе между Со-
юзом женщин России и гу-
бернатором Севастополя 
было подписано соглаше-
ние о сотрудничестве. В 
числе участников меропри-
ятия – председатель Ал-
тайского краевого совета 
женщин – отделения Союза 
женщин России Надежда 
Степановна Ремнева. Мы 
попросили ее поделиться 
впечатлениями о поездке 
и встречах в Крыму.

– Севастополь, мне думается, 
занимает особое место в сердце 
каждого русского человека, а в моем 
он прочно поселился, когда я учи-
лась еще в пятом классе. В составе 
группы детей из Алтайского края 
мне, как отличнице учебы,  посчаст-
ливилось отдыхать в лучшем в те 
годы пионерском лагере страны. 
И первое знакомство с Севастопо-
лем состоялось именно во время 
пребывания в «Артеке». До сих пор 
помню то глубокое впечатление, 

которое оставил город. Бывала в Се-
вастополе и позже. Поэтому нынеш-
няя поездка была некой дорогой в 
прошлое, и я не ошиблась в своих 
ожиданиях. Мало что изменилось 
в его облике. Во время прогулки 
по городу это впечатление только 
укрепилось. Каждый исторический 
памятник вызывал душевное вол-
нение, а порой и слезы.Н   

Меня буквально потрясла вы-
веска на фронтоне здания Сева-
стопольского отделения Союза 
женщин России на всю длину пер-
вого этажа огромными буквами, 
которые видно издалека: «Союз 
женщин России», а ниже более 
мелким шрифтом значилось назва-
ние отделения. Руководит севасто-
польской организацией Светлана 
Мусаева. Она заранее обратилась в 
Союз женщин России с письмом, 
рассказав о подготовке к референ-
думу, о деятельности своего отделе-
ния, о том, что в городском совете 
женщин есть женщины-ветераны, 
которые защищали и освобождали 

город в годы Великой Отечествен-
ной войны. Она пригласила посе-
тить Севастополь. Мы приехали 
после референдума. Но радость и 
ликование людей, искренние, не-
поддельные, обнимающие тебя со 
всех сторон, даже спустя столько 
времени после события мы смогли 
ощутить и разделить.

На следующий день состоялось 
подписание соглашения между Со-
юзом женщин России и губернато-
ром Севастополя Сергеем Меняйло. 
Церемонии подписания предше-
ствовала работа школы граждан-
ского актива в рамках проекта 
СЖР «Форум школ гражданской 
активности женщин Республики 
Крым и Севастополя».

Дальнейшие занятия в рамках 
проекта предполагают обмен опы-
том работы на примере муници-
пальных советов женщин. Если все 
пойдет как задумано, то наш выбор 
падает на советы женщин Бийска 
и особенно Бийского района,  где 
все эти годы, почти 30 лет, ведется 
активная работа. Обоим бийским 
советам женщин есть что показать, 
о чем рассказать, чем гордиться.

Т  –  
Подписание соглашения расши-

ряет формы взаимодействия как с 
Союзом женщин России, так и со 
своей властью. Губернатор Севасто-
поля Сергей Меняйло, принявший 
участие в форуме, проникся важно-
стью и значимостью подписанного 
документа.

На официальной церемонии под-
писания Екатерина Лахова, пред-
седатель Союза женщин России, 
член Совета Федерации, бывший 
депутат Государственной думы, об-
стоятельно доложила собравшимся, 
как работает СЖР, его региональ-
ные отделения.Н  

О каждом из нас руководитель 
делегации Екатерина Филипповна 
сделала отзыв. Очень высокую 
оценку дала Алтайскому краю, 
подчеркнув, что наш регион в лице 
губернатора Александра Карлина 
подписал первое в истории Сою-
за женщин России и самой России 
соглашение о сотрудничестве. По-

сле нас пока семь регионов стра-
ны приняли подобный документ. 
При этом Е. Лахова отметила, что 
почти все проекты Союза женщин 
России Алтайский край не просто 
поддерживает, но и реализует их 
традиционно в долговременном 
масштабе. И сам инициирует новые 
акции и проекты, которые стано-
вятся достоянием всей российской 
организации.

Мы тоже поделились своим опы-
том. Это «Эстафета родительского 
подвига», которая пятнадцать лет 
шагает по Алтаю. Или конкурс «Я 
буду мамой», которому уже семь лет. 
Пять лет проводится Губернатор-
ский благотворительный марафон 
«Поддержим ребенка». Уникальная 
акция «Здоровая семья – это здоро-
во» насчитывает более десяти лет. 
Как и работа школ ответственного 
родительства, имеющая все шан-
сы на то, чтобы претендовать на 
грантовую поддержку. Мы начали 
создавать такие школы почти де-
сять лет назад на базе библиотек 
края. В настоящее время их уже 
более двух десятков и процесс этот 
будет продолжен.

Особенно заинтересовала сева-
стопольцев наша работа по форми-
рованию ответственного отцовства, 
которую мы проводим как долго-
срочную акцию «Под отцовским 
крылом». В крае официально закре-
плен День отца, работают краевой 
и муниципальные советы отцов. 
Подробно расспрашивали нас о 
работе с семьями группы риска, 
которую мы начали проводить на 
местах в рамках пятистороннего 
соглашения между советами жен-
щин, советами отцов, органами соц-
защиты, службами занятости и 
главами администраций каждого 
города и района. Эти соглашения 
подписаны во всех 70 территориях 
края.Г  

Суть соглашений Союза женщин 
России с руководством регионов 
заключается в том, что те конкрет-
ные акции, которые Союз провоз-
глашает, становятся фактически 
общественно-государственными 
мероприятиями. Например, в ны-

нешний год – год 70-летия Великой 
Победы мы продолжаем нашу Все-
российскую акцию «Волна памяти», 
начатую еще в год 65-летия Победы. 
Она направлена на помощь и забо-
ту о тех соотечественниках, кто 
прошел через горнило войны, на 
поддержку не только фронтовиков, 
но и вдов, и тружеников тыла, и 
всех других категорий граждан, 
испытавших тяготы войны. В этом 
году при подготовке к празднова-
нию Дня Победы волонтерскому 
движению в России уделяется са-
мое пристальное ёвнимание. От 
добровольцев ждут всесторонней 
конкретной помощи ветеранским 
семьям.

Во многом соглашение, подпи-
санное в Алтайском крае в 2009 
году, послужило основой для таких 
документов в других регионах, в 
том числе и в Севастополе. А ответ-
ственное отношение руководства 
края к предлагаемым женской об-
щественностью акциям и инициа-
тивам придает им государственную 
значимость.

Подготовила 
Ольга ПОЛЬЩИКОВА

Ощутили гордость и радость

Итоги и перспективы
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Наибольший рост выпуска продукции сложился в выработке кокса.
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ИЗДАНО НА АЛТАЕ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ОФИЦИАЛЬНО

Сообщение Избирательной комиссии 
Алтайского края о дополнительном за-
числении в резерв составов участковых 
комиссий по Каменской городской терри-
ториальной избирательной комиссии и 
территориальной избирательной комис-
сии Каменского района Алтайского края.

Руководствуясь пунктом 10 статьи 23 и 
пунктом 5.1 статьи 27 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», разделом 2.1 Порядка 
формирования резерва составов участко-
вых комиссий и назначения нового члена 
участковой комиссии из резерва составов 
участковых комиссий, утвержденного по-
становлением Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации от 5 декабря 
2012 года № 152/1137-6, и в связи с назначе-
нием на 26 апреля 2015 года голосования по 
вопросам преобразования городского округа 
Камень-на-Оби и Каменского района Избира-
тельная комиссия Алтайского края объявляет 
прием предложений по кандидатурам для до-
полнительного зачисления в резерв составов 
участковых комиссий по Каменской городской 
территориальной избирательной комиссии 
и территориальной избирательной комиссии 
Каменского района Алтайского края.

Дополнительное зачисление в резерв со-
ставов участковых комиссий осуществля-
ется в соответствии с положениями статей 
22 и 27 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской 
Федерации».

К решению о выдвижении кандидатуры 
для дополнительного зачисления в резерв 

составов участковых комиссий прилагается 
письменное согласие гражданина Россий-
ской Федерации на его назначение членом 
участковой избирательной комиссии с пра-
вом решающего голоса, зачисление в резерв 
составов участковых комиссий, на обработку 
его персональных данных, копия паспорта 
или документа, заменяющего паспорт граж-
данина Российской Федерации, содержащего 
сведения о гражданстве и месте жительства 
лица, кандидатура которого предложена для 
зачисления в резерв составов участковых 
комиссий, а также иные необходимые доку-
менты согласно приложению № 2 к Порядку 
формирования резерва составов участко-
вых комиссий и назначения нового члена 
участковой комиссии из резерва составов 
участковых комиссий, утвержденному по-
становлением Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации от 5 декабря 
2012 года № 152/1137-6.

Прием предложений по кандидатурам 
для дополнительного зачисления в резерв 
составов участковых комиссий, которые 
участвуют в подготовке и проведении на-
значенного на 26 апреля 2015 года голосова-
ния по вопросам преобразования городского 
округа Камень-на-Оби и Каменского района, 
осуществляется в период с 6 марта 2015 года 
до 26 марта 2015 года.

Документы принимаются Каменской го-
родской территориальной избирательной 
комиссией по адресу: 658700, Алтайский 
край, г. Камень-на-Оби, ул. Пушкина, д. 5 и 
территориальной избирательной комиссией 
Каменского района Алтайского края по адре-
су: 658700, Алтайский край, г. Камень-на-Оби, 
ул. Ленина, д. 31.

Предложение работодателям, осущест-
вляющим деятельность на территории 
Алтайского края и не участвовавшим 
в заключении дополнительного согла-
шения к Региональному соглашению о 
размере минимальной заработной пла-
ты в Алтайском крае на 2013-2015 годы, 
о присоединении к нему.

На краевом уровне заключено дополни-
тельное соглашение к Региональному согла-
шению о размере минимальной заработной 
платы в Алтайском крае на 2013-2015 годы 
(далее – дополнительное Соглашение).

Дополнительное Соглашение зарегистри-
ровано в администрации Алтайского края 
25.02.2015, регистрационный номер 28-11/1-05,
прошло уведомительную регистрацию в 
управлении Алтайского края по труду и 
занятости населения 26.02.2015, регистра-
ционный номер 561.

В соответствии со статьей 133.1 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации пред-
лагаем работодателям, осуществляющим 
деятельность на территории Алтайского 
края и не участвовавшим в заключении 
дополнительного Соглашения, присоеди-
ниться к нему.

Обращаем ваше внимание, что если ра-
ботодатель в течение 30 календарных дней 
с момента официального опубликования 
предложения о присоединении к допол-
нительному Соглашению не представил 
мотивированный письменный отказ при-
соединиться к нему вместе с протоколом кон-
сультаций с выборным органом первичной 
профсоюзной организации, объединяющей 
работников данного работодателя, и предло-
жения по срокам повышения минимальной 
заработной платы работников до размера, 
предусмотренного указанным дополнитель-
ным Соглашением, то дополнительное Со-
глашение считается распространенным на 
данного работодателя со дня официального 
опубликования указанного предложения.

Мотивированный письменный отказ с 
указанием отрасли экономики, к которой 
относится осуществляемая работодателем 
деятельность, на имя заместителя началь-
ника управления Алтайского края по труду 
и занятости населения Надежды Ивановны 
Толокольниковой представляется в управле-
ние Алтайского края по труду и занятости 
населения по адресу: 656031,  г. Барнаул, пр. 
Строителей, 29-а.

Недавно в селе Воевод-
ском Целинного района 
состоялась презентация 
книги «Моё село – мой на-
дёжный причал». Её ав-
тор – родившийся и жи-
вущий в этом большом 
алтайском населённом 
пункте Михаил Баулин.П   

Лишь в юности он дважды 
отлучался из родного гнезда: 
сначала в город для учебы на 
токаря, а потом в армию. Вся 
остальная жизнь прошла здесь, 
на малой родине. Около сорока 
годков отдано работе на мест-
ном хлебоприемном предпри-
ятии – слесарем, токарем, зер-
носушильщиком, механиком. В 
почти 60-летнем крепком брач-
ном союзе с Раисой Алексеев-
ной воспитали двух дочерей, 
есть внуки, подрастают пра-
внуки. Свою родимую землю 
он любит безмерно и предан-
но. Недаром в открытие книги 
поставил стихотворение, начи-
нающееся словами: «Я с детства 
душою к тебе прикипел, село 
Воеводское наше».

В субботний день был полон 
сельский Дом культуры. Сюда 

пришли земляки Михаила Ба-
улина, о которых он так про-
никновенно поведал в своей 
книге и которые искренне 
благодарили его.

– В этой книге, – говорит Ми-
хаил Андреянович, – собраны 
воспоминания о том, как жили 
и работали мои односельчане, 
сверстники, старшие товарищи 
здесь, в глубоком тылу, в рай-
центре Воеводское. Эти записи 
родились не сегодня и не вчера, 
а лет двадцать назад, когда я 
купил большую общую тетрадь 
и стал заносить туда всё, что в 
первую очередь связано с ро-
дом Баулиных, семьей, с особо 
заметными событиями, прои-

зошедшими в жизни. Получа-
ется что-то вроде и семейной 
летописи, и незамысловатой 
хроники жизни большого села.Н   – 

Как удалось ему сохранить 
вот эту доброту, активность, 
тягу к жизни и творчеству? 
«Когда от человека чувству-
ешь добро, всегда стараешься 
добром и отплатить, – счита-
ет Баулин. – Сколько я живу, 
сколько общаюсь с людьми, 
всегда стараюсь относиться к 
ним по-хорошему. И я то же от 
людей получаю.

Мать я боялся – она была 
построже, порой могла и шлёп-
нуть, а отца уважал. Отца мы, 
дети, любили. Он был для нас 
как старший друг. Кусочек 
хлеба всегда приносил. Знае-
те, какие голодные годы были. 
Отец работал в кузнице. Сде-
лает ножик, а нам охота было 

мастерить. Тесинку-то тогда 
нигде не найдешь, мы чурку 
ставили, в неё нож – хоп мо-
лотком! – ножик пополам. Ни 
разу не отругал. Вечером идёт 
с работы – новый ножик несёт. 
По отношению к жизни, по ха-
рактеру я, наверное, в отца».

В документальном повество-
вании «Гибель Марии» Баулин 
рассказал о жестоком убийстве 
в 1948 году кассира Воеводской 
сберкассы Марии Ковриги, кото-
рое совершил приезжий штат-
ный ревизор с целью завладеть 
деньгами. Женщину, у которой 
осталась маленькая дочка, без 
почестей и памятника похоро-

нили, а убийца впоследствии 
был схвачен и осуждён к дли-
тельному сроку. Но у этой исто-
рии было и продолжение. В 2005 
году Михаилу Андреяновичу 
удалось отыскать могилу Марии 
Ковриги. Он обратился к руко-
водству Целинного отделения 
Сбербанка, и наступил день, 

когда в село приехали дочь Ма-
рии, её сын, дочь, зять и внук. 
На могиле невинно убиенной 
установили мраморный памят-
ник, произнесли подобающие 
в этих случаях слова. Вот такой 
итог участия неравнодушного 
человека Михаила Баулина в 
увековечении доброго имени 
человека.

В книге опубликован ещё 
один рассказ о мужествен-
ной женщине из Воеводского 
– бывшей колхозной доярке 
Раисе Николаевне Колобовой 
– «Несгибаемая Раиса». Судьба 
так испытывала её на проч-
ность, что не приведи господь: 
умер муж, потом сын, а сама 
Раиса ослепла. Но продолжа-
ет держать корову, свиней и 
кур. От крыльца до калитки, 
к колодцу, дровянику и к стай-
ке, где скотина, она натянула 
шпагат. Всё делает на ощупь. Не 
ропщет, не жалуется на судьбу. 
Баулин несколько раз навещал 
Раису Николаевну, хлопотал о 
мобильном телефоне для нее.

И таких людей, о которых 
рассказал Михаил Андреяно-
вич, десятки. Его книга про-
питана любовью к людям и к 
родной земле.

Алексей ХВОРОВ,
Целинный район

Надёжный причал Михаила Баулина

Медицинская сестра отделения реаниматологии и интенсивной терапии Наталья Костина.

(Начало на 1 стр.)

В отделения нового перина-
тального центра придут на ра-
боту и специалисты со средним 
медицинским образованием 
из числа сотрудников функци-
онирующего перинатального 
центра.

Для них осенью опытом 
работы поделились ведущий 
неонатолог Европы, директор 
отделения неонатальной ин-
тенсивной терапии детской 
больницы Вильнюсского уни-
верситета доктор медицинских 
наук Арунас Любшис и препо-
даватель Вильнюсского уни-
верситета Дангуте Маруцайте.

По мнению вильнюсских 
специалистов, к персоналу в 
перинатальных центрах жизнь 
предъявляет особые требова-
ния, так как они имеют дело 
с женщинами с патологиями 
беременности, недоношенными 
или очень больными детьми. С 
ними должны работать врачи 
и медсестры высокой квалифи-
кации, в чьем распоряжении 
должно быть современное ди-
агностическое и лечебное обо-
рудование. «Я бы сказал, что их 
нужно готовить в новом свете, 
отличном от того, что делалось 
многие годы, – отметил Любшис. 
– Нужно уходить от агрессивно-
го лекарственного лечения, а 
использовать щадящие методы 
воздействия на организм боль-
ного – взрослого или ребенка».

Да, порой проще назначить 
ребенку антибиотик, чтобы 
защитить от инфекции, чем 
приучить его мыть руки, хотя 
соблюдение правил гигиены 
не менее безопасный способ 
защиты. Умение эффективно 
сочетать суперсовременные 
медицинские технологии с про-
стыми и проверенными вре-
менем методиками опытный 
доктор считает необходимым 
для специалиста, работающего 
в перинатальном центре.

Совместное обучение вра-
чей и медсестер главный врач 
краевого перинатального цен-
тра Елена Ершова оценила как 
очень важное и полезное меро-
приятие. Особенно ценным, 
по ее мнению, оно было для 
медсестер. «Они узнали много 
новых тонкостей по уходу за 
новорожденными, особенно 
недоношенными, которые 
играют большую роль. Кажется 
мелочью, а по большому счету 
недоношенным детям, и это под-
твердил Арунас Любшис, если 
они не имеют врожденных поро-
ков и других дефектов, нужны 
только тепло, питание и любовь. 
Поэтому уход за малышом (а это 
то, чем занимаются медсестры) 
выходит на первый план».П   

В перинатальном центре 
используют и стационарзаме-
щающие технологии. В част-

ности, помощь беременным в 
условиях дневного стационара. 
Он рекомендован пациенткам, 
которым не требуется круглосу-
точный контроль за состояни-
ем здоровья матери и ребенка. 

Однако в любом случае паци-
ентки получают качественные 
лечебно-диагностические ме-
роприятия: ежедневный обход 
и наблюдение лечащего врача, 
необходимое обследование.

Часть технологий, которые 
будут использованы в новом 
перинатальном центре, отраба-
тывается уже сейчас. Например, 
аутозаготовка плазмы крови, 
которая может быть востребова-
на при осложненных родах для 
помощи женщине с использо-
ванием компонентов ее же соб-
ственной крови. Значительное 
место в предродовой подготовке 
отводится и психологической 
поддержке, рекомендациям и 
консультациям социальных ра-
ботников, юристов, психологов.

Достоинства дневного ста-
ционара оценили и сами па-
циентки.

– За время беременности я 
дважды проходила лечение в 

дневном стационаре, – расска-
зывает Елена К. – Это намного 
удобнее, чем при круглосуточ-
ном пребывании в больнице. 
После процедур можно отдох-
нуть в палате, а потом спокойно 

ехать домой. При таком режиме 
не чувствуешь себя больной. 
Хотя в полном объеме получа-
ешь все лечение, которое необ-
ходимо. И чтобы сдать анали-
зы, не надо бегать по разным 
больницам, все здесь в течение 
одного дня. К тому же в любое 
время можно подойти к врачу 
и получить консультацию.

– В женской консультации, 
чтобы попасть к врачу, надо 
каждый раз брать талон и 
ждать очереди, а в дневном 
стационаре всю необходимую 
помощь получаешь сразу, – де-
лится мнением и Марина Г. – 
Женщины в этот период очень 
обидчивы и чувствительны, но 
здесь я встретила очень добро-
желательное отношение пер-
сонала. У врачей, которые ра-
ботали с нами, очень хорошая 
практика, большой опыт рабо-
ты. Они помогают подготовить-
ся к родам и во время их тоже 

подбадривают, подсказывают, 
как и что делать. В родильный 
зал я пошла из дневного стаци-
онара, и все было хорошо. Бла-
годарна докторам и акушеркам 
– Алле Мордвиновой, Оксане 
Фильченковой, Анне Кушлако-
вой и другим сотрудникам за 
уважение к нам и проявленные 
внимание и заботу.

Настоящими профессио-
налами назвала коллектив 
дневного стационара и Елена 
К., которая благополучно вы-
носила и родила ребенка под 
присмотром его специалистов.С  

Высокий уровень органи-
зации медицинской службы 
в Алтайском крае отметила и 
Любовь Посисеева:

– Ваш край был в медицине 
передовым еще в Советском 
Союзе. Признанным лидером 
в акушерстве и гинекологии 
у вас является Галина Перфи-
льева, которая в то время ор-
ганизовала школу передового 
опыта по снижению абортов. 
Поэтому издавна организация 
медицинской службы у вас в 
крае была на очень высоком 
уровне. Самая главная причи-
на рождения недоношенных 
детей – курение, – говорит 
Любовь Валентиновна. – Нельзя 
девочке даже пытаться пробо-

вать курить. Ни за что! Это табу. 
Но если уж случилось, что была 
с сигаретой, то при первом тесте 
на беременность надо перестать 
курить, потому что это очень 
серьезный фактор риска рожде-
ния больных, недоношенных 
детей. 

Вторая причина – стресс. Это 
губительный фактор. Его надо 
исключать.

Третий момент – ребенок 
должен быть желанным и толь-
ко желанным. И рожать ребен-
ка надо только в официально 
зарегистрированном браке. Это 
важно для ребенка. Это фактор 
его здоровья. Каждая женщина, 
даже если она и говорит, что ро-
жает для себя, на самом деле не 
может не нервничать, думая о 
будущем. А то, что думает мама, 
знает малыш. Он тоже получает 
стресс, еще не родившись.

Эти факторы зависят от 
родителей. А медицина пре-
доставляет женщинам пери-
натальный центр и подготов-
ленных специалистов. За всем 
этим стоят огромные бюджет-
ные деньги, и это тоже надо 
понимать. Ориентировочно 
сутки жизни ребенка в реани-
мационном отделении стоят 
более сотни тысяч рублей. Не 
менее затратно и дальнейшее 
его сопровождение в процессе 
выхаживания.

Ольга ПОЛЬЩИКОВА

В помощь докторам и детям
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Более 70 миллионов рублей внесли до-
полнительно на будущую пенсию жители 
края в прошлом году.

За шесть лет действия участниками Про-
граммы государственного софинансирования 
стали почти 150 тысяч земляков. Из них на за-
ключительном этапе вступления – с ноября по 
декабрь – успели попасть в число желающих 
приумножить свою будущую пенсию около 
700 человек. Для них, как и для прежних 
участников, дальнейшие условия одинако-
вые: в течение десяти лет государство будет 
увеличивать вдвое внесенные гражданами 
на пенсионные счета суммы от 2 до 12 тысяч 
рублей. Чтобы приумножить свои накопле-
ния в 2016 году за счет программы, делать 
взносы нужно в течение всего 2015 года.

Важным нюансом программы софинанси-
рования является наличие первого взноса в 

положенный срок – для новых участников и 
тех, кто не сделал его ранее, он закончился 
31 января этого года. Тем гражданам, кото-
рые не успели совершить важный платеж в 
указанный срок, дальнейшие взносы в счет 
будущей пенсии будут учитываться, но не 
удвоятся.

Жителям края, которые выполнили необхо-
димые условия вовремя, в середине этого года 
государство увеличит в два раза внесенные 
в 2014 году средства, а это более чем 70 млн. 
рублей. Средний размер взноса составил 10 
100 рублей. Всего же за время действия гос-
программы от участников на их индивиду-
альные лицевые счета поступило свыше 280 
млн. рублей.

Напомним, что любой участник програм-
мы вправе получить налоговый вычет с опла-
ченных взносов.

Тариф по страховым взносам для боль-
шинства работодателей остался на уровне 
прошлого года: 22% – на обязательное пен-
сионное страхование и 5,1% – на обязатель-
ное медицинское страхование. Однако на 87 
тысяч рублей увеличился предельный фонд 
оплаты труда: в этом году максимальный 
порог для начисления страховых взносов 
составляет 711 тысяч рублей. Всё превыша-
ющее эту сумму облагается взносами лишь 
частично: 10% от разницы – в Пенсионный 
фонд, 0% – в фонд медицинского страхования.

За сотрудников, занятых на вредном и 
опасном производстве, работодатели обязаны 
вносить дополнительные страховые взносы. 
За льготников по Списку № 1 (врачи-рентге-
нологи, шахтеры и т.п.) организации должны 
перечислить в Пенсионный фонд 9% вместо 
прежних 6%. По Списку № 2 (газоэлектросвар-
щики, строители, кочегары и т.п.) и по «малым 
спискам» (водители автобусов и трамваев, 
спасатели, текстильщицы и т.п.) – 6% вместо 
4%. Отметим, что данные тарифы действуют 
только до проведения специальной оценки 
условий труда или результатов аттестации 
рабочих мест.

С 2015 года отменены льготы по страховым 
взносам для сельхозпроизводителей, средств 
массовой информации, а также компаний, 
где работают инвалиды. Что касается выплат 
за иностранцев, то теперь все они облагают-
ся пенсионными взносами независимо от 
продолжительности трудовых отношений.

В отношении самозанятых граждан дей-
ствует прежняя, дифференцированная схема 
оплаты страховых взносов. Индивидуальные 
предприниматели с годовым доходом до 300 

тысяч рублей должны будут перечислять 
платеж в Пенсионный фонд исходя из од-
ного минимального размера оплаты труда, 
то есть 18 611 рублей (МРОТ * тариф (26%) * 
12). А ипэшники с доходом свыше 300 тысяч 
рублей – исходя из одного МРОТ плюс один 
процент от дохода ((МРОТ*тариф*12) + (доход 
– 300 000 рублей)*1%)). Однако максимальный 
размер обязательного платежа в этом случае 
имеет предельное значение – 148 886 рублей.

Индивидуальный предприниматель мо-
жет быть освобожден от оплаты страховых 
взносов. Это правило действует в том случае, 
если деятельность не осуществлялась в связи 
со срочной службой в армии, декретным 
отпуском по уходу за ребенком до полутора 
лет, уходом за инвалидом 1 группы (ребен-
ком-инвалидом) или 80-летним и была пре-
доставлена заверенная налоговой службой 
копия «нулевой» декларации.

По-прежнему отчитываться по оплате 
страховых взносов всем работодателям и 
самозанятым гражданам нужно по единой 
форме. При этом если в организации чис-
ленность работников насчитывает или пре-
вышает 25 человек (в 2014 году этот порядок 
затрагивал лишь предприятия с коллективом 
от 50 сотрудников), то отчет представляется 
только в электронном виде.

В заключение еще об одном важном нов-
шестве. Плательщикам стоит вниматель-
нее относиться к окончательным суммам, 
подлежащим выплате: с этого года они не 
округляются. Поэтому при расчете важно 
учитывать даже копейки.

Группа по взаимодействию со СМИ Отделения 
ПФР по Алтайскому краю.

На условиях софинансирования

Новшества пенсионного страхования-2015
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . 
Т. 63-34-78,  63-44-30.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 31-23-32.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Б А Н К Р О Т С Т В О

Реклама

• профессионализм специалистов, 
арбитражных управляющих

• подготовка и проведение про-
цедуры, вывод имущества

• возможность выбора  готовых 
решений по безопасной ликвида-
ции, защита от субсидиарной от-
ветственности

г. Барнаул, пер. Геблера, 27. 
Тел 36-78-80, +7-983-189-6534

Коллегия адвокатов МО «ПРАВОВЕДЪ»

 С ЕМ ЕН А

ТЕЛ.: 8 (385-78) 22-0-14, 
8-913-267-0822, 8-905-080-9001.

овса Аргумент СЭ, РС-2; ячме-
ня Омский голозерный 2, РС-
2; подсолнечника Енисей ЭС, 
чечевицы зеленой тарелочной.

Реклама

РЕАЛИЗУЕМ

Утерянный аттестат серии 
Ц № 948348 о полном среднем 
образовании, выданный Бла-
говещенской средней школой 
№ 1 27.06.1982 г. на имя Гунише-
ва Андрея Викторовича, считать 
недействительным.

котельщики (слесари по 
котельному оборудованию)

На завод химического 
оборудования требуются:

ВАХТА в Пензенской области

ТЕЛ.: 8-965-848-3131, 
8-919-900-6896.

Ре
кл

ам
а

з/п 50000 руб.

Реклама

Семена пшеницы Ирень 2-РС. 
Самоходный хим. опрыскива-
тель, отс.

Тел. 8-960-960-0984.

ПРОДАЁМ 

Недорого.Недорого.
ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2002 года № 101 – ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» муниципальное 
образование Верх-Суетский сельсовет Суетского 
района Алтайского края уведомляет собственни-
ков (или их наследников) земельных долей ТОО «Бе-
реговое», СПК «Таврический», расположенных в гра-
ницах Муниципального образования Верх-Суетский 
сельсовет Суетского района Алтайского края: Андре-
ева Татьяна Николаевна, Байкова Мария Алексан-
дровна, Башлякова Мария Кирилловна, Белоцер-
ковская Мария Елисеевна, Борисов Александр Васи-
льевич, Гамаюнова Мария Ивановна, Гамаюнова Ма-
рия Иосифовна, Глушко Алена Петровна, Гончаров 
Игорь Иванович, Гончарова Надежда Федоровна, Ду-
ганец Александр Васильевич, Дуганец Оксана Гри-
горьевна, Дураков Юрий Владимирович,  Дягилев 
Сергей Михайлович, Дягилева Любовь Степановна, 
Егорова Екатерина Яковлевна, Екименко Анна Мак-
симовна, Еремеева Мария Константиновна, Жек-
сембинова Рауза Султановна, Кашеварова Светла-
на Иосифовна, Кибенко Татьяна Александровна, 
Клемс Сергей Васильевич, Козлова Зоя Алексеевна, 
Колесникова Роза Яковлевна, Коренная Наталья Ми-
хайловна, Кострикова Нина Алексеевна, Костриков 
Игорь Александрович, Кругликов Александр Петро-
вич, Кучмасов Дмитрий Григорьевич, Куян Василий 
Егорович, Куянова Надежда Павловна, Лавриненко 
Сергей Владимирович, Локтева Екатерина Данилов-
на, Ломаков Владимир Алексеевич, Лушенкова Ва-
лентина Васильевна, Мартыненко Екатерина Мака-
ровна, Машкинцева Любовь Геннадьевна, Молокова 

Мария Дмитриевна, Мурзинцева Наталья Николаев-
на, Ножкин Николай Николаевич, Петер Валентина 
Александровна, Пироженко Григорий Николаевич, 
Попов Александр Васильевич, Попова Валентина 
Степановна, Рейзвих Николай Самуилович, Решет-
ников Владимир Михайлович, Решетникова Ири-
на Федоровна, Самойленко Александра Степановна, 
Сидорова Людмила Петровна, Сотникова Зифа Ша-
кирьяновна, Статва Евдокия Дмитриевна, Строна 
Лариса Николаевна, Терещук Наталья Федоровна, 
Утюпина Александра Семеновна, Филянина Алек-
сандра Федоровна, Хардиков Валерий Владимиро-
вич, Харченко Екатерина Николаевна, Чеканова На-
дежда Ивановна, Чеснокова Светлана Григорьевна, 
Юст Александр Александрович, Юст Любовь Алек-
сандровна, что по истечении трех месяцев со дня 
опубликования извещения будет утвержден список 
невостребованных земельных долей.

Лица, считающие, что принадлежащие им земель-
ные доли необоснованно включены в список нево-
стребованных земельных долей, вправе предста-
вить в письменной форме возражения в админи-
страцию Верх-Суетского сельсовета Суетского рай-
она Алтайского края по адресу: 658690, Алтайский 
край, Суетский район, с. Верх-Суетка, ул. Ленина, 81, 
контактный телефон 8 (385-38) 22-2-43. Ознакомить-
ся со списком невостребованных земельных долей 
можно также на официальном сайте администра-
ции Верх-Суетского сельсовета Суетского района Ал-
тайского края и на информационных стендах в с. 
Верх-Суетка, п. Береговой, п. Октябрьский, п. Оси-
новский.

ИЗМЕНЕНИЕ
к извещению, опубликованному в «Алтайской 

правде», № 173-174 от 19 июня 2006 года, данно-
му дольщиками ТОО «Асямовское» Бурлинско-
го района. Следует исключить фамилии дольщи-
ков: Скиба А.Д., Шумилова А.В., Головенко Л.Н., Ко-
нради А.А., Лозовой П.С., Оганезов Ш.А., Атлас Н.П. 
(2 доли), Селезнева Е.В., Скатов В.П., Казначей Н.М., 
Цысь В.М., Афанасьев А.Ю. (2 доли), Толстиков Ф.В., 
Адамовский В.С., Кулумбаева К.Ш., Кулумбаев К.К., 
Захарченко Т.П., Захарченко А.И., Тумабаева З.Г. (2 
доли), Прудкой И.Н., Прудкая Н.А., Зенкин С.Н., Бу-
шунц Л.Г., Лященко Т.А. (2 доли), Прудкая А.С., Мете-
лев В.А., Безушенко Л.И., Кулумбаев Е.К., Вовчук В.В., 
Козырева И.Т., Погребицкий А.В., Павленко И.Ф. (2 
доли), Гончар А.Н., Альжанова Б.К., Конради Н.В., Ко-
нради В.А., Баграмян В.А. (2 доли), Нечай М.А., Коб-
зарь И.Г., Нечипоренко Н.М (3 доли), Селютин Л.И. (2 
доли), Вовчук Л.П., Черевко Г.Н., Черевко С.В., Под-
липский Н.В., Подлипская Л.А., Ситникова А.И. (2 
доли), Нефедченко О.В., Нефедченко Д.Ф., Шурши-
ков Н.В., Костыгов И.Е. (1,5 доли), Слюсарь В.А. (0,5 
доли), Дриждь Н.Т., Ширин Ю.Н., Михель Э.Г., Мо-

родецкий А.С., Скатова Т.С., Мородецкий С.Т., Мо-
родецкая Л.А., Ситникова В.И., Ситников Н.С., Бе-
логуб Д.А., Канивец Е.С., Ситникова О.В., Ситников 
В.С., Баков Г.З., Маляр Е.М., Маляр А.В., Маляр В.В., 
Беркоз Н.И., Горзий Н.Е., Шнайдер Н.А., Киричен-
ко Н.И., Жуков И.М., Михаелис А.А., Михаелис Г.И., 
Михаелис С.А., Аверкиева К.С., Крячко Г.В., Караго-
дин А.Ф., Карагодина Т.В., Фабрициус Л.В., Ремпель 
В.К., Янышевская О.В. (0,5 доли), Янышевский В.Е. 
(0,5 доли), Горева В.М. (3 доли), Горев И.А., Фомен-
ко А.Ф.,Фоменко С.В., Бондаренко С.В., Бондаренко 
В.Д. (2 доли), Возний Н.Т., Возний М.И., Бакова Л.Ш., 
Баков М.З., Янченкова О.И., Янченков Ю.В., Кобзарь 
А.Х. (2 доли), Ступко И.А., Тулебаев Ж.М., Тулебае-
ва Р.Т., Боксбергер Б.Г., Тулебаева К.А., Бутенко Л.И., 
Березняк Анна И., Березняк А.И., Березняк Л.К., 
Боксбергер В.В., Боксбергер Е.В., Майданникова 
С.А., Алексанян И.В., Алексанян Н.Н., Сященко В.Н., 
Косвинцев Н.П., Косвинцев В.Н., Косвинцева Е.С., 
Григораш М.Б., Колбаса Н.Ю., Колбаса В.И., Ефремов 
В.А., Возний О.Н., Беркоз С.И., Налбандян А.А., Зыко-
ва С.В., Белогуб И.Е. Читать: Ситников Н.С. (42 доли).

Возражение к извещению, 
опубликованному в газете 

«Алтайская правда», 
№ 16 от 3.02.2015 г.

ООО «Алтайский кар-
тофель» возражает про-
тив расторжения догово-
ра аренды земельного участ-
ка, кадастровый номер 
22:33:021001:1213, т. к. все 
изменения должны произ-
водиться только с согласия 
арендатора, данная позиция 
установлена письмом Ми-
нистерства экономического 
развития РФ от 27.07.2009 г., 
№ Д 23-2444.

Итоги аукциона
12.02.2015 по адресу: г. Барна-

ул, ул. Молодежная, 26, к. 304, 
Фонд имущества Алтайского 
края как организатор торгов во 
исполнение распоряжений Глав-
алтайимущества от 18.06.2014 
№ 1338, от 31.10.2013 № 2044, от 
25.02.2014 № 278 провел аукци-
он по продаже права на заклю-
чение договоров аренды земель-
ных участков в г. Барнауле: лот 
№ 1 - ул. Эмилии Алексеевой, 
3, пл. 0,1553 га, кадастровый 
№ 22:63:020321:4. Победитель - 
ООО «АлтайБиопродукт». Цена 
продажи - 2 262 772 руб.; лот № 
2 - пр-кт Космонавтов, 77-жд, 
пл. 0,2579 га, кадастровый № 
22:63:010301:254. Победитель - 
Чжао Чжаню. Цена продажи - 
103 672 руб.; лот № 3 (местопо-
ложение: г. Барнаул, прилегаю-
щий к сев. границе зем. участка 
по пр. Ленина, 154, кадастровый 
№ 22:63:020222:104, пл. 0,0151 
га) - аукцион признан несостояв-
шимся в связи с единственной 
заявкой на участие.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта 

межевания земельных участ-
ков, местоположения грани-

цы и размеров 
земельного участка

Заказчик кадастровых работ 
Мурзина Людмила Львовна (по 
доверенности от Мурзина Н.А.).

Проживает: г. Белокуриха, ул. 
Молодёжная, 23, тел. 8-913-269-
5429.

Кадастровые работы вы-
полняет кадастровый инже-
нер Безногих В.Л., квалифика-
ционный аттестат 22-11-220, 
адрес: г. Белокуриха, ул. Совет-
ская, дом 1, тел: 8-983-171-4162, 
Beznogich@yandex.ru.

Согласовывается размер и ме-
стоположение границ земель-
ных участков, выделяемых в 
счёт земельной доли Мурзина 
Николая Анатольевича, из зе-
мельного участка с кадастро-
вым номером 22:64:000000:12, 
расположенных:

- площадью 6,833 га - при-
мерно в 1230 м на север от 
ориентира: жилой дом по 
адресу: Алтайский край, 
г. Белокуриха, ул. Чехова, 2;

- площадью 6.00 га - пример-
но в 1850 м на север от ори-
ентира: жилой дом по адресу: 
Алтайский край, г. Белокури-
ха, ул. Центральная, 50.

С проектом межевого пла-
на можно ознакомиться со дня 
опубликования извещения в те-
чение 30 дней по адресу: г. Бело-
куриха, ул. Советская, д. 1. Со-
брание о согласовании границы 
состоится по адресу: г. Белокури-
ха, ул. Советская, дом 1, через 30 
дней после дня опубликования 
извещения, в 14 час.

Возражения направлять в те-
чение месяца со дня опублико-
вания извещения по адресам: 
г. Белокуриха, ул. Советская, 
дом 1 и г. Белокуриха, ул. Ака-
демика Мясникова, д. 26, ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Алтайско-
му краю.

Алтайское краевое Законо-
дательное Собрание выража-
ет глубокие соболезнования 
родным и близким, коллек-
тиву редакции, всем постоян-
ным читателям газеты в связи 
со смертью редактора район-
ной газеты «Сельчанка» Нови-
чихинского района

САМОЙЛОВОЙ
Галины Анатольевны.

Алтайское краевое Законо-
дательное Собрание выража-
ет глубокие соболезнования 
родным и близким, коллегам, 
жителям Республики Алтай в 
связи со смертью депутата Го-
сударственного Собрания Эл 
Курултай Республики Алтай 

АНТАРАДОНОВА
Юрия Васильевича.

 Продаю склад в с. Чарышское.
Тел. 8-903-911-1367.

 Куплю подсолнечник 
буртовой (с хозяйства) 
по предоплате. Тел.: 
8-913-222-5928, 8-963-572-3754.

 Куплю мёд.
Тел. 8 (3852) 57-01-27.Реклама

Закупаю мёд, 
лекарственные травы.
Тел. 8-902-998-9434.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания земельного участка

Предметом согласования являются размер и местоположение 
границ  выделяемых в счет земельных долей земельных участков 
участниками долевой собственности АОЗТ «Восход».

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проекта межева-
ния является Чирченко С.Г., адрес: Алтайский край, Родинский 
район, с. Родино, ул. Ленина, 2-а.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания – Пе-
реятенец С.М., Алтайский край, Родинский район, с. Родино, 
ул. Ленина, 199/2, тел. 8 (385-63) 21-5-71. E-mail: rodino.aczkn@mail.
ru, номер квалификационного аттестата 22-11-274.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:37:000000:47, установлено относительно ориентира: Алтайский 
край, Родинский район, Муниципальное образование Родинский 
сельсовет, расположенного в границах участка.

Ознакомиться с проектом и возражения относительно размера и 
местоположения участка принимаются по адресу кадастрового ин-
женера и в орган кадастрового учета (Алтайский край, Родинский 
район, с. Родино, ул. Ленина, 199/1) в течение 30 дней с момента 
опубликования.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания земельных участков

Заказчик кадастровых работ: Коломийцев В.Г., почтовый адрес: 
659000, Алтайский край, с. Павловск, пер. Пожогина, 28-7. Када-
стровый инженер, подготовивший проект: Черкашин В. А., квали-
фикационный аттестат № 22-11-39, почтовый адрес: 659000, Алтай-
ский край, с. Павловск, ул. Ленина, 4; E-mail:zemlemer22@mail.ru; 
тел. (385-81) 23-0-38.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:31:030107:33, расположенный: Алтайский край, Павловский 
район, земли СПК «Рогозихинский», поле № 23, 32, 22, участок 
№ 1, поле № 47, 41, участок № 2.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно 
по адресу кадастрового инженера. Письменные обоснованные воз-
ражения по предложенному размеру и местоположению границ 
выделяемого земельного участка направлять в адрес кадастрово-
го инженера и в орган кадастрового учета по адресу: 659000, Ал-
тайский край, с. Павловск, ул. Калинина, 43-б в тридцатидневный 
срок со дня опубликования настоящего извещения.

ВОЗРАЖЕНИЕ
относительно размера и местоположения границ выделяемого в 

счет земельной доли (или земельных долей) земельного участка из зе-
мель сельскохозяйственного назначения

В ответ на извещение о согласовании проекта межевания земель-
ного участка (кадастровый номер исходного земельного участка 
22:07:180001:0565, указанного в извещении, не соответствует кадастро-
вому номеру, находящемуся в кадастровом учете 22:07:180001:565), 
расположенного по адресу: Алтайский край, Быстроистокский 
район, село Усть-Ануй, в направлении на юго-запад от ориентира: с. 
Усть-Ануй, 6,5 км, заявитель возражения Краморев В.А., руководству-
ясь п. п. 11 – 14 ст. 13.1 Федерального закона от 24.07.2002 N 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения», заявляет возра-
жение относительно размера и местоположения границ выделяемо-
го в счет земельных долей указанного земельного участка, а именно: 
в извещении не указаны номера полей, а также границы земельного 
участка, который будет использоваться по назначению.

Данное возражение прошу приобщить к межевому плану, которое 
является неотъемлемой частью.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о необходимости согласования проекта 

межевания земельных участков
Кадастровым инженером Еременко И.Ю., Алтайский край, 

Благовещенский район, р. п. Благовещенка, ул. Ленина, 93, 
svedeniya000@yandex.ru, тел. 8-905-985-4777, номер квалификаци-
онного аттестата 22-11-37, в отношении земельного участка с када-
стровым номером 22:05:000000:281, расположенного по адресу: Ал-
тайский край, Благовещенский район, МО Леньковский сельсовет,  
выполняются работы по выделу земельных участков в счет ранее 
выделенных земельных долей.

Заказчики кадастровых работ: Часовников В.А., Рощин Г.Н., Ко-
миссаренко Л.В., адрес: Алтайский край, Благовещенский 
район, с. Леньки, пер. Северный, д. 7, тел. 8-909-506-0225.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: Алтай-
ский край, Благовещенский район, р. п. Благовещенка, ул. Лени-
на, д. 93.

Обоснованные возражения принимаются в течение месяца со 
дня опубликования по адресу: Алтайский край, Благовещенский 
район, р. п. Благовещенка, ул. Ленина, д. 93 и филиалом ФГБУ «ФКП 
Росреестра» по Алтайскому краю.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общего собрания участников долевой 

собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 22:26:000000:16, расположенный: установ-
лено относительно ориентира, расположенного в гра-
ницах участка. Почтовый адрес ориентира: край Ал-
тайский, р-н Локтевский, с. Новенское.

20 апреля 2015 года в 14 ч. 00 мин. состоится об-
щее собрание участников долевой собственно-
сти на земельный участок с кадастровым номером 
22:26:000000:16 по адресу: Алтайский край, Локтев-
ский район, с. Новенское, ул. 50 лет Октября, д. 46.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Выборы уполномоченных представителей на со-

вершение юридически значимых действий в отноше-
нии принадлежащих участникам долевой собствен-
ности земельных долей.

3. Утверждение размеров долей в праве долевой соб-
ственности на земельные уч  астки, образуемые в соот-
ветствии с проектом межевания земельных участков.

4. Утверждение проекта межевания земельных 
участков.

5. При себе необходимо иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы о правах на зе-
мельный участок.

Заказчик кадастровых работ – Ефименко Николай 
Петрович (почтовый адрес: 658402, Алтайский край, 
Локтевский район, с. Новенское, ул. 50 лет Октября, 
д. 55, тел. 8-905-929-8962).

Кадастровый инженер, подготовивший проект ме-
жевания – Осадчий Дмитрий Владимирович (почто-
вый адрес: 658650, Алтайский край, Мамонтовский 
район, с. Мамонтово, ул. Партизанская, 269, e-mail: 
dv_osad@mail.ru, т. 8-960-957-6564). Кадастровый но-
мер исходного земельного участка 22:26:000000:16, 
местоположение: установлено относительно ориен-
тира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: Алтайский край, Локтевский р-н, 
с. Новенское.

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на по-
вестку дня, можно в течение 40 дней с момента выхо-
да извещения по адресу: почтовый адрес: 658402, Ал-
тайский край, Локтевский район, с. Новенское, ул. 50 
лет Октября, д. 55.

ПРИРОДА И ЛЮДИ

СПОРТ
На стадионе поселка 
Центрального прошло 
открытое первен-
ство Барнаула по мо-
тоскийорингу «Кольцо 
мужества», которое 
организуется спорт-
комитетом города с 
1996 года.

Нынче этот старт был по-
священ 35-летию клуба авто-
мототуристов «Горизонт». Как 
пояснил «АП» главный судья 
и бессменный организатор 
соревнований Виктор Пан-
тыкин, скийоринг является 
прикладным видом спорта 
для подготовки классного 
мототуриста. Езда по обле-
деневшей снежной трассе 
вырабатывает у водителей 
особые навыки при движе-
нии по бездорожью и грязи во 
время сложных путешествий. 
А на соревнованиях они ещё 
тянут за собой лыжника на 
канате. Слаженные действия 
обоих позволяют держать вы-
сокую скорость на виражах.

На старт вышло 32 экипажа 
(64 человека). Все они были 
разбиты на пять классов 

в зависимости от возраста 
участника, кубатуры двига-
теля и типа мотоцикла. Са-
мому младшему участнику 
было 12 лет, старшему – 65. 
Они преодолевали дистанцию 
на китайских мокиках и мо-
педах, советских «Восходах», 
Ижах и «Минсках», чешских 
«Явах», японских «Ямахах». Но 
в любом случае решающее 
значение имело мастерство. 
Некоторые пилоты развивали 
такую скорость, что лыжники 
вылетали с трассы в глубокие 

сугробы. А это потеря време-
ни и упущенные моменты 
для успешного прохождения 
«кольца» – круг экипажу не 
засчитывался.

Наибольшее количество 
участников собралось в млад-
ших зачетных группах. Здесь 
чемпионами стали ребята из 
города Тогучина Новосибир-
ской области. Впервые сразу 
в трех классах весь пьедестал 
заняли представители сосед-
ней области из сёл Ордынско-
го, Мочище и автомотоцентра 

г. Новосибирска. Два экипажа 
барнаульского клуба «Барс» 
Александр Ручьев – Иван Мер-
кулов, Роман Борисов – Павел 
Кулагин сумели взять первые 
места в «народном» классе,  
где нет ограничений ни по 
возрасту, ни по кубатуре дви-
гателя, но мотоцикл должен 
быть дорожным. В кроссе 
новосибирский экипаж во 
главе с Александром Колесни-
ковым не оставил ни одного 
шанса другим спортсменам. 
Результат прогнозируемый, 
уже несколько лет подряд 
ему нет равных. А вот тот 
факт, что барнаульцы впер-
вые остались без командного 
места, – сенсация. Ни клуб 
«Молния», ни лихие парни из 
топчихинского клуба «Триал» 
не смогли противостоять на-
пору гостей.

Главный кубок увезла с 
собой команда «Звезда» из 
Тогучина.

На следующей неделе в 
Топчихе состоится первенство 
Алтайского края по мотоский-
орингу. Возможно, там наши 
мотоциклисты добьются луч-
ших результатов.

Людмила ЕРМОЛИНА

На лыжах за мотоциклом

Сегодня – Всемирный 
день дикой природы. 
Новый праздник уста-
новлен Генеральной Ас-
самблеей ООН в декабре 
2013 года. 

Дата назначена благодаря 
другому событию – 3 марта 
1973года была принята Кон-
венция СИТЕС, запрещающая 
торговлю исчезающими пред-
ставителями флоры и фауны. 
Главная цель Дня – обратить 
внимание граждан и властей 
на красоту и многообразие ди-
кой природы, еще раз напом-
нить о важности бережного 
отношения к тому, что может 
безвозвратно исчезнуть с лица 
Земли.С  –  

Фотоловушка, которую 
установил в заказнике «Бо-
бровский» егерь Сергей Куко-
вякин, поймала ценные фак-
ты из тайной жизни дикой 
природы. Правда, знатоков не 
удивило, что охотнее лоси и 
косули лижут солёный снег 
и соль, которая впиталась в 
кору деревьев.

Невольно обращаешь вни-
мание на заботливо расстав-
ленные солонцы, которые 
готовят в заказниках. Ин-
тересно, что эти нехитрые 
устройства совсем не похожи 
одно на другое. Мастерят со-
лонцы, выдалбливая серд-
цевину чурок, получается 
ёмкость в виде неглубокого 
корытца. Выкладывают в мел-
кие короба, прикрепляют к 
стволам деревьев, с тем что-
бы с вешней водой не ушла в 
почву, а сдобрила и кору.

Земля, куда сбежала со-
лёная вода, бывает, основа-
тельно выедается зверями. 
Существовало мнение, что 
соль необходима только ко-
пытным, а остальным вро-
де она не важна. Однако на 
практике иначе. Например, 
у солонцов Владимиром 
Шевченко в Мамонтовском 

заказнике замечены зайцы. 
Видели у кормушек белок-ле-
тяг и прочих мелких зверьков. 
В соли нуждаются белки, зай-
цы, полевки… Когда ее не 
хватает, у зверей появляется 
слабость, теряется аппетит.

Егерь краевого государ-
ственного бюджетного уч-
реждения «Алтайприрода» 
в заказнике «Корниловский» 
Николай Миронов относится 
к установке солонцов как к 
очень важному и ответствен-
ному делу. Территория заказ-
ника – сухие лишайниковые 
боры, заболоченные берез-
няки, населенные лосями, 
косулями и еще множеством 
мелкого зверья, птиц

Директор «Алтайприро-
ды» Андрей Зайберт в нашей 
беседе как-то заметил, что 
«Николай Миронов не при-
думывает, а идет от знания». 
Расшифровал эту фразу так: 
солонцы в заказнике установ-
лены на звериных тропах по 
пути к водопою. Это далеко 
не мелочь и не случайное 
совпадение. Важно, чтобы 
звери нашли.

Другой природный заказ-
ник – «Большереченский». Это 
грандиозная по масштабу пло-
щадка покоя для копытных. 
Особую территорию охранять 
помогают егерю Виталию Кра-
силову смелые добровольцы. 
Они охотно заготавливают 
пропитание зверью на зиму. 
Запомнилось, как егерь с 
большим уважением расска-
зывал о том, что и солонцы 
помогают готовить. Местный 
житель Алексей Костромин 
на грузовике перевозил ще-
бёнку для галечников, достав-
ляли вместе с ним из Барнаула 
соль для солонцов. Его брат 
Иван на тракторе прочищал 
дороги в заказник.П  

Привыкли к тому, что 
для зверья соль кладётся 
россыпью? А ведь есть ещё 
лизунец. Мы в одном из 
охотхозяйств. Здесь, в сме-

шанном лесу, среди берёз 
и сосен в укромном месте – 
излюбленная кормушка для 
копытных. На снегу следы 
косули, лося.

Начальник отдела учёта 
и использования объектов 
животного мира управления 
охотничьего хозяйства Глав-
ного управления природных 
ресурсов и экологии Алтай-
ского края Евгений Батурин 
занялся вместе с госохотин-
спектором Борисом Бары-
шевым выкладкой лизунца. 
Блестящие на солнце камни 
казались на ощупь холоднее 
льда. Они мгновенно разъе-
дали кожу. То и дело руки 
приходилось мыть снегом, 
и через несколько минут они 
сделались багровыми.

Лизунец разложили в удоб-
ном для копытных месте. 
Евгений Батурин рассказал 
о том, что эти устройства слу-
жат сохранению популяций 
диких зверей. И это не преу-
величение.

При использовании лизун-
ца передозировка у зверья 
соли просто невозможна. Будь 
то лось, косуля, заяц или кто 
ещё из диких обитателей – ка-
ждое животное чует, сколько 
ему нужно лакомства и когда. 
Лизунец имеет преимущество 
перед рассыпчатой солью, так 
я поняла. Камень прочнее, его 
труднее растоптать, затоптать 
– зверьё правил приличия за 
обедом не соблюдает. Высокая 
плотность камня-ледышки 
позволяет выдерживать пере-
пады температуры и осадки.

Очень часто диким зверям 
приходится перекочевывать в 
другие места, лишь бы только 
насытиться солью. Иначе ска-
зать, подкормить свою кровь, 
ставшую пресной, необходи-
мыми для жизни минерала-
ми. Вот интересно, а почему 
хищники не замечены у со-
лонцов? Хищники не знают 
солевого голода, потому что 
они получают нужную долю 
солей из мяса, костей и кро-
ви травоядных животных, 
которых они поедают.

Иное положение у тра-
воядных. В растениях мало 
хлористого натрия, то есть 
поваренной соли.

В дикой природе для зверья 
соль – лакомство. Птицы и жи-
вотные, особенно раститель-
ноядные, тяжело переносят 
недостаток полезных веществ. 
В случае минерального голода 
животные способны совершать 
длительные переходы. Так что 
солонцы, устроенные егеря-
ми, – для всех представителей 
фауны. Разрешения не надо 
спрашивать, чтобы прийти к 
кормушке. Важно, чтобы люди 
помнили, что зверьё находится 
под защитой международного 
закона. Будем надеяться, что 
сегодняшний День дикой при-
роды привлечёт внимание к 
проблеме браконьерства. Ведь 
именно солеловушки, капка-
ны используют алчные люди, 
хищнически уничтожающие 
зверьё.

Людмила ИЗВЕКОВА, 
обозреватель 

«Алтайской правды»

На тайных тропах

Кто ты, маленький? Встреча на солонце. Такой кадр 
запечатлён фотоловушкой в заповеднике «Тигирекский».

Евгений Батурин (справа) выкладывает соль-лизунец. 
Слева - госохотинспектор Борис Барышев.

Главное - правильно рассчитать скорость.
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